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En el marco del proyecto 
“Mejoramiento de la Educación 
Superior”, las universidades 
públicas y representantes de las 
comunidades indígenas trabajan 
en un plan para garantizar que sus 
estudiantes tengan mejor acceso y 
logren permanencia en la educación 
superior, desde la promoción de 
acciones culturalmente pertinentes.
Pág. 5

Encuentre en esta edición el suplemento 
Registro de Elegibles UNA 2014

Vuelo hacia la 
sobrevivencia
Miles de aves playeras 
migratorias visitan nuestras 
costas en busca de alimento y un 
clima cálido apto para sobrevivir.
Pág. 7

UNA y CNE 
diseñarán mapas 
de evacuación 
costera 

Permitirán trazar las rutas 
de evacuación en algunas 
localidades del Pacífico. 
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Por mejor
acceso y 
permanencia
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Debate presidencial 
en la UNA

En ruta Hacia 
Brasil 2014

        Semana de las Culturas        
      abraza la diversidad

En el marco de las Jornadas Académicas de la Facultad de Cien-
cias de la Salud de la Universidad Nacional tuvo lugar la mesa 
redonda “Ruta de la Selección Nacional de Fútbol hacia el torneo 
de la Copa del Mundo Brasil 2014”, en la que participaron los diri-
gentes futbolísticos Rolando Villalobos, Giovanni Alfaro, Manuel 
Gerardo Ureña y Paulo César Wanchope, futbolista mundialista y 
actual asistente técnico de la Selección Mayor de Fútbol.
Ellos coincidieron en que Costa Rica hará un excelente papel en 
tierras cariocas, con un mejor rendimiento que en las últimas dos 
participaciones mundialistas, Corea y Alemania, e incluso similar 
a la inmemorable selección mundialista de Italia 90. Al respecto, 
Wanchope comentó que se debe ir a Brasil a competir por lo 
máximo, consigna que desde ya está presente en el once titular. 
Recalcó además 
que en efecto Ita-
lia 90 es el pará-
metro a conside-
rar y es normal 
la presión del 
grupo por querer 
superar ese grato 
momento en la 
historia mundia-
lista del balom-
pié tricolor.

Los candidatos a la presidencia de Costa Rica que lideran las en-
cuestas se enfrentaron en el primer debate rumbo a las elecciones 
2014, realizado en la Universidad Nacional (UNA) el pasado 23 de 
octubre, al cierre de esta edición de CAMPUS.
Los candidatos Johnny Araya, del Partido Liberación Nacional 
(PLN); Otto Guevara, del Partido Movimiento Libertario; Rodolfo 
Piza, del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC); Luis Guillermo So-
lís, del Partido Acción Ciudadana (PAC); José María Villalta, Frente 
Amplio y José Miguel Corrales, de Patria Nueva, expusieron sus po-
siciones y planteamientos sobre cuatro ejes temáticos: Legitimidad 
del Estado y corrupción; Desafíos de la educación pública; Pobreza, 
desigualdad y desarrollo humano; y Problemática ambiental, sobe-
ranía alimentaria y cambio climático, ante un nutrido público en el 
auditorio Clodomiro Picado.
La conducción del debate estuvo a cargo del vicerrector académico 
de la UNA, Francisco González. 
Al finalizar la exposición de los candidatos, los académicos Nor-
man Solórzano, coordinador del Doctorado en Ciencias Sociales; 
Gerardo Jiménez, del Centro Internacional en Política Económica 
(CINPE); Ana Teresa León, del Centro de Investigación y Docencia 
en Educación (CIDE); y Wilberth Jiménez, de la Escuela de Ciencias 
Ambientales, realizaron un análisis de las propuestas de los políti-
cos sobre cada uno de ejes temáticos.
El debate fue organizado por el Programa Pensamiento Social Alter-
nativo de la Facultad de 
Ciencias Sociales, con el 
apoyo de la Rectoría, la 
Vicerrectoría Académica 
y el Programa UNA Vin-
culación.
Amplia información so-
bre los planteamientos 
presentados por los can-
didatos en la edición de 
Campus de diciembre. 

Por los derechos 
de la persona adulta mayor

Una exposición de artesanías y manualidades fue parte de la 
celebración del Mes de la Persona Adulta Mayor, que arrancó 
oficialmente en la Universidad Nacional (UNA), con un acto 
protocolario en el auditorio Clodomiro Picado, el pasado 3 de 
octubre.
Los productos exhibidos al público son elaborados por integran-
tes de los diversos cursos y talleres que imparte el Programa 
de Atención Integral a la Persona Adulta Mayor (PAIPAM) del 
Centro de Estudios Generales.
La celebración incluyó además la conferencia “Carta de San José 
sobre los derechos 
de las personas 
adultas mayores de 
América Latina y el 
Caribe”, así como 
un recital de poe-
sía, cuentacuentos 
y presentaciones 
de baile a cargo de 
grupos representa-
tivos del PAIPAM.

Con un amplio programa de actividades académicas y culturales, 
la Escuela de Literatura y Ciencias del Lenguaje de la Universi-
dad Nacional celebró la Semana de las Culturas, del 7 al 11 de 
octubre.
En concordancia con el lema “Abrazando la diversidad”, la cele-
bración arrancó con un acto cultural a cargo del grupo de bailes 
folclóricos del Programa de Atención Integral a la Persona Adulta 
Mayor (PAIPAM), del Centro de Estudios Generales, y la charla 
“Tercera edad en la cultura costarricense”.
La diversidad fue la protagonista durante esta semana que inclu-
yó una feria cultural, recitales de poesía, obras de teatro y cin-
eforos en español, inglés y francés. También hubo charlas donde 
estudiantes, académicos y público interesado tuvieron la oportu-
nidad de conocer sobre diversas costumbres y temas de interés 
relacionados con distintos países, entre ellos Alemania, Francia, 
Italia y Japón. Entre las charlas, destacó “Cultura japonesa”, a 
cargo de Tomoya Yamaguchi. También se abordaron  temas de 
actualidad, como el del debate “Situación Palestina-Israel”.

NOVIEMBRE
4 de noviembre
• Inicia cobro de matrícula del II 
trimestre (sin recargo). Finaliza 
el 15 de noviembre.

• I Seminario Internacional de 
Vainilla. Finaliza el 8 de noviem-
bre. Hotel Cibeles, Heredia, de 
8 a. m. a 5 p. m.

• II Encuentro Mesoamericano 
de Estudios Transfronterizos. Finaliza 
el 8 de noviembre. Sede Regional Cho-
rotega, Campus Nicoya, Guanacaste, 
de 9 a. m. a 5 p. m.

9 de noviembre
Finalizan las lecciones del II ciclo de 
2013. 

11 de noviembre
Inicia el período de exámenes finales 
del II ciclo. Finaliza el 16 de noviembre.

16 de noviembre
Finalizan las lecciones del III trimestre 
de 2013.

25 de noviembre
Inicio del período de exámenes ex-
traordinarios del I ciclo. Finaliza el 29 
de noviembre de 2013.

29 de noviembre
Inicia proceso de matrícula para estu-
diantes de la UNA, correspondiente al 
ciclo de verano, vía web en www.una.
cr. Finaliza el 7 de diciembre.

Aclaraciones
En la edición anterior de CAMPUS se 
consignó por error que: 
• El libro “Vendiendo las joyas de la 
abuela. Políticas culturales e identidad 
nacional en Costa Rica (1990-2010)” co-
rrespondía a EUNA, cuando lo correcto 
es que es de EUNED.

• La académica Ana Lorena Camacho 
de la O fue electa como subdirecto-
ra de la Escuela de Sociología con un 
79,05% de respaldo, cuando lo correcto 
es 91,33% de apoyo.
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En educación 
superior

Universidades y estudiantes  
indígenas trabajan por mejorar 

acceso y permanencia
Laura Ortiz C. / CAMPUS
lortiz@una.cr

La situación de los 
pueblos indígenas 
toma relevancia en 

los espacios nacionales e 
internacionales, aumen-
tando la visibilidad de su 
existencia y sus logros. Al 
mismo tiempo y haciendo 
eco de sus derechos, las 
comunidades indígenas 
demandan hoy mayor 
presencia en las agendas 
locales y extranjeras.

En materia educativa, 
los pueblos indígenas han 
cuestionado los temas 
integracionistas que han 
privado en los planes de 
estudio, así como el pro-
ceso de exclusión que 
opera en el sistema edu-
cativo debido a factores 
como el poco acceso a la 
información, la condición 
socioeconómica tan limi-
tada de estas poblaciones, 
y la discriminación cultu-
ral, entre otros.

En el marco de la for-
mulación del proyecto 
“Mejoramiento de la Edu-
cación Superior”, financia-
do por el Gobierno de la 
República con recursos 
del Banco Mundial, las 
universidades y represen-
tantes de las comunidades 
indígenas acordaron dise-
ñar un plan para garanti-
zar que estudiantes de los 
diferentes territorios ten-
gan acceso y logren per-
manencia en la educación 
superior, desde la promo-
ción de acciones cultural-
mente pertinentes.

“El Plan para Pueblos 
Indígenas Quinquenal 
(PPIQ) debe mejorar el 
acceso, la permanencia y 
pertinencia de la educación 

superior para los pueblos 
indígenas, mediante accio-
nes conjuntas de las cua-
tro universidades públicas, 
así como las específicas 
de cada casa de estudios 
superior, según las posibi-
lidades y condiciones de 
cada institución”, explicó 
Gabriela Pino, representan-
te de la Universidad Nacio-
nal (UNA).

Elaboración
Este plan contó con la 

participación de represen-
tantes de los 24 territorios 
indígenas, agrupados en 
una Comisión de Enla-
ces, y otras organizacio-
nes como la Dirección 
Regional Educativa Sulá, 
CATLEI, Mesa Indígena y 
Federación de Estudiantes 
Indígenas, que conforma-
ron con las universidades 
el denominado Grupo de 
Trabajo.

“El plan se trabajó du-
rante más de un año. Los 
estudiantes indígenas tu-
vimos una participación 
muy activa en el proceso 
y asumimos un compro-
miso para que en  nues-
tras comunidades, tanto 
jóvenes como adultos, co-
nocieran e integraran sus 
ideas”, detalló Magaly Lá-
zaro, estudiante indígena 
Boruca de la carrera de 
Planificación y Promoción 
Social de la UNA.

De acuerdo con Pino, 
el diálogo con los pueblos 
y territorios se realizó me-
diante reuniones con el 
grupo interuniversitario, 
actividades en los territo-
rios indígenas convoca-
dos por las propias orga-
nizaciones comunitarias, 
y reuniones del Grupo de 
Trabajo y la Comisión de 

Enlaces. Al final del pro-
ceso, se registró la parti-
cipación de más de 900 
personas en las distintas 
actividades programadas.

En acción
“La UNA tiene mucha 

experiencia en el trabajo 
con territorios indígenas, 
específicamente para fa-
vorecer la inclusión sus 
estudiantes a la carrera de 
Ciencias de la Educación 
I y II ciclos, con énfasis 
en Educación Rural. Esta 
iniciativa ha permitido es-
tablecer criterios para la 
admisión por medio de la 
declaratoria de grupos de 
interés institucional, que 
implica una adecuación 
del proceso de ingreso 
específico para cualquier 
carrera”, explicó Yadira 
Cerdas, parte del Grupo 
de Trabajo.

Para Pino, la UNA ha 
sido pionera en el trabajo 
con comunidades indíge-
nas, lo que ha faltado a su 
criterio es una mayor ar-
ticulación. “Tenemos muy 
buenas iniciativas, pero 
aisladas y lo que disminu-
ye su potencial repercu-
sión. Lo que necesitamos 
es que todas las instancias 
consideren el tema como 
un eje transversal de su 
quehacer”, detalló Pino.

En el PPIQ se desarro-
llaron tres objetivos pri-
mordiales: garantizar el 
acceso, la permanencia de 
los estudiantes indígenas 
en la educación superior 
con pertinencia cultural.

Entre las propuestas 
de los territorios indígenas 
para el eje de acceso se ci-
tan: visitas a los colegios 
para entregar información 

integral, de tal for-
ma que incluya 
carreras, planes 
de estudio, perfil 
profesional y be-
cas entre otros, 
utilizar medios 
de comunica-
ción disponi-
bles dentro de 
las comunida-
des e incluir a 
los padres de fa-
milia y estudiantes egre-
sados a estos encuentros.

Las universidades pro-
ponen desarrollar activi-
dades para informar de 
manera detallada acerca 
de: orientación vocacio-
nal, procesos de admi-
sión, servicios de atención 
socioeconómica y oferta 
de carreras, entre otros; 
brindar al menos cinco 
cupos en carreras oferta-
das en cada una de las se-
des regionales de la UNA 
a jóvenes indígenas con el 
bachillerato aprobado y 
mantener la exoneración 
de pago a la prueba de 
aptitud académica.

En el eje de perma-
nencia destacan como 
propuestas indígenas el 
acompañamiento a los 
estudiantes de primer in-
greso  en los procesos de 
admisión,  ingreso y ma-
trícula, fomentar espacios 
de convivencia y accesos 
a residencias universita-
rias indígenas, conocer las 
limitaciones a los medios 
electrónicos como vías de 
comunicación y orienta-
ción a los becados para 
que conozcan las ventajas 
de su condición.

Las universidades 
promueven dentro del 
plan, la consolidación 
de una instancia que 

aglutine a los jóvenes in-
dígenas en cada institu-
ción, un encuentro anual 
e informar sobre pruebas 
de diagnóstico, cursos re-
mediales y el programa 
Éxito Académico, entre 
otras.

Finalmente, en el eje de 
pertinencia cultural, se pro-
pone un estudio para iden-
tificar si la oferta académica 
es culturalmente pertinen-
te, fomentar la conciencia 
multicultural, generar un 
proceso de sensibilización 
a funcionarios y desarrollar 

festivales y galas culturales, 
entre las citadas.

El PPIQ fomenta la 
integración de estudian-
tes indígenas en activi-
dades extracurriculares, 
así como en proyectos 
de investigación y acción 
social en sus territorios, 
planificar actividades cul-
turales y académicas en 
las fechas significativas 
para ellos en los centros 
universitarios, y realizar 
un inventario de proyec-
tos, publicaciones u otros 
que realizan las universi-
dades en sus territorios y 
ponerlo a disposición de 
los estudiantes y otras or-
ganizaciones.

De acuerdo con Pino, 
la ejecución del plan se 
realizará a partir de 2014 
y se atenderá en primera 
instancia las necesidades 
de información vincula-
das a las carreras y los 
servicios que se ofrecen.

“Desde los territorios 
indígenas, estaremos pen-
dientes de que se haga un 
buen uso de los recursos 
y que se desarrolle un 
trabajo conjunto con las 
universidades”, puntuali-
zó Lázaro.

Universidades 
públicas formulan 
con estudiantes 
y comunidades 

indígenas un plan 
para garantizar 

el acceso, la 
permanencia y 

pertinencia de esta 
población en la 

educación 
superior.

Foto: Francia Alfaro
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“Queremos montar 
una fábrica de con-
fección de uniformes, 

junto a otras 30 mujeres, 
porque lo que es el hos-
pital, la municipalidad, 
los bancos, escuelas y 
colegios deben pagar a 
hacer los uniformes en 
Pérez Zeledón, pudiendo 
ese dinero quedarse aquí. 
Por ello, varias costure-
ras pretendemos unirnos 
para ofrecer servicios y 
así llevar sustento a nues-
tras familias”, indicó Ya-
haira Ramírez, vecina de 
Osa, Puntarenas.

El caso de Yahaira 
es tan solo uno de las 
2.300 personas formadas 
y capacitadas con el pro-
yecto de Germinadora 
Empresarial que, por sus 
logros en materia de ca-
pital social y capacidades 

empresariales en centena-
res de familias del Sur-Sur, 
fue decretada de interés 
público (N.° 37371-MP-
MBSF) por la presidenta 
de la República, Laura 
Chinchilla.

La iniciativa se desa-
rrolla desde hace tres años 
en la Zona Sur del país 
desde el Campus Coto de 
la Sede Brunca de la Uni-
versidad Nacional (UNA), 
con el objetivo de mejorar 
la condición de vida de 
los habitantes de la región 
mediante la puesta en 
marcha de proyectos em-
presariales locales.

Esta iniciativa interinsti-
tucional y universitaria bus-
ca contribuir a la generación 
de condiciones y oportuni-
dades para el desarrollo or-
ganizacional, empresarial-
asociativo, especialmente 

cooperativo y comunitario 
en las zonas fronterizas y 
costeras del país, así como 
en otras comunidades en 
condición de pobreza o de 
riesgo y vulnerabilidad so-
cial.

Aparte de la UNA, 
participan en el proyecto 
el Ministro de Bienestar 
Social y Familia, el Insti-

tuto Nacional del Apren-
dizaje, CENECOOP, IN-
FOCOOP, CONACOOP, 
Banco Popular, Judesur y 
el Instituto Mixto de Ayu-
da Social, entre otras que 
se incorporarán mediante 
la firma del convenio mar-
co interinstitucional.

En el acto del lanzamiento 
oficial del proyecto en el 

ámbito nacional, la rectora 
de la UNA, Sandra León, 
manifestó que “como 
proyecto de desarrollo 
regional ha sido una rica 
experiencia que exhorta 
a seguir adelante contribu-
yendo con las transforma-
ciones que el país requiere.

“Aquí celebramos no 
solo el reconocimien-
to general a la buena 

voluntad mancomunada, 
sino que además acla-
mamos la gestión de un 
modelo de colaboración 
sincronizada, articulada y 
que puede ser para mu-
chos otros motivo para 
ejecutar emprendimientos 
e iniciativas similares a lo 
largo y ancho del país”, 
destacó León.

Rodolfo Navas, pre-
sidente del Centro de 
Estudios y Capacitación 

Cooperativa, comentó que 
la unión de varias entida-
des de gobierno empuja 
en la dirección correcta a 
nuevos emprendimientos, 
para que aquellos que 
menos tienen, a través de 
su esfuerzo y la educa-
ción, puedan salir de la si-
tuación en que hoy viven 
grandes necesidades.

“El que la academia 
nos ayude de aquí para 
adelante a encontrar las 
fórmulas para promover el 
emprendimiento y salir del 
individualismo, así como 
gestionar las soluciones 
asociativas es un reto de 
todos”, aseveró Navas.

Encuentre más infor-
mación sobre la Germi-
nadora Empresarial en 
www.una.ac.cr/pcm, o 
los teléfonos 2562-4418 ó 
2562-3752.

Proyecto Germinadora
ya es de interés público

Laura Ortiz C. /CAMPUS
lortiz@una.cr

Según cifras del Ins-
tituto Costarricense 
del Café (ICAFE), 

cerca de 76.000 personas 
recolectan cada año la co-
secha del llamado grano 
de oro en el país; de ellas 
el 50 por ciento son ni-
caragüenses o indígenas 
Ngäbes quienes enfrentan 
serios problemas de hos-
pedaje pues lo hacen en 
sitios que en general tie-
nen problemas de hacina-
miento, mal estado de ser-
vicios básicos y alto riesgo 
laboral, por que no existe 
una regulación específica 
para la habilitar albergues 
para trabajadores por pe-
riodos estacionarios.

En este marco y con 
el fin de mejorar las con-
diciones laborales y de la 
población inmigrante, el 

Instituto Regional de Es-
tudios en Sustancias Tó-
xicas de la Universidad 
Nacional (IRET-UNA), de-
sarrolló en la zona de Los 
Santos durante 2009-2012, 
el proyecto de gestión y 
acción Seguridad y Sa-
lud Integral en el Trabajo 
Temporal (ProSIT).

“El objetivo fue inves-
tigar y tomar en cuenta las 
condiciones específicas de 
cada finca y a las pobla-
ciones en particular, para 
brindar soluciones en ma-
teria de saneamiento bási-
co, seguridad laboral, así 
como la organización y 
la convivencia durante el 
periodo de recolección”, 
explicó Rocío Loría, coor-
dinadora del proyecto.

Mejoría
El trabajo con la población 

inmigrante incluyó tres 
componentes: organiza-
ción, convivencia y dere-
chos; seguridad y salud 
laboral y saneamiento bási-
co y rural. En el desarrollo 
del proyecto participó un 
equipo interdisciplinario, el 
cual trabajó con 23 fincas, 
en 15 de ellas hubo conti-
nuidad por más de dos co-
sechas. 

De acuerdo con la in-
vestigadora, anualmente 
se trabajó con un prome-
dio de 20 caficultores y 
una población recolectora 
de 150 personas y sus fa-
milias (alrededor de 700 
en total). “Al principio 
hubo cierta preocupación 
por parte de los produc-
tores por los cambios que 
debían implementar; pero 
se les planteó una estra-
tegia de trabajo gradual, 

donde fueran haciendo 
inversiones en forma pau-
latina, así como incorpo-
rar actividades referidas 
al trato y la protección de 
los trabajadores”, explicó 
Loría.

Según Loría, la pobla-
ción recolectora se sor-

prendía con los cambios. 
“Algunos preguntaron si 
tenían que pagar por es-
tas mejoras. Se les informó 
y capacitó en materia de 
derechos, salud y seguri-
dad laboral; también se les 
apoyó en la organización 
interna y de desarrollaron 
actividades de convivencia 

cultural”, co-
mentó la inves-
tigadora.

D u r a n t e 
el proyecto 
se realizaron 
un promedio 
de 12 visitas a 
cada finca, que 
incluyeron re-
visión y aseso-
ría en el mane-
jo de prácticas 
y mejoras en 
los albergues, 
así como acom-

pañamiento para la orga-
nización y capacitación a 
productores y recolecto-
res. “El proyecto generó 
tres bases de datos  rela-
cionados con infraestruc-
tura y servicios en las fin-
cas, población recolectora 
y un estudio socioeconó-
mico de la recolección. 

Recolectores con 
mejor calidad de vida

Randall Cerdas se formó como técnico en desarrollo 
cooperativo comunitario gracias a la Germinadora 
Empresarial. 
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Determinar las rutas 
de evacuación en 
caso de presentar-

se un tsunami en el Pací-
fico de Costa Rica, forma 
parte de un proyecto inte-
rinstitucional que pretende 
diseñar mapas de riesgo 
costero, iniciativa en que 
participara el Proyecto Red 
de Observación del Nivel 
de Mar de Costa Rica de 
la Universidad Nacional 
(RONMAC-UNA) con el 
apoyo financiero de la Co-
misión Nacional de Emer-
gencias (CNE).

Silvia Chacón, ocea-
nógrafa de la Universidad 
Nacional y una de las en-
cargadas de la elaboración 
de los mapas, comentó 
que la idea primordial es 
mapear todas las costas 
del país en etapas, con el 
fin de que nacionales y ex-
tranjeros estén debidamen-
te informados de las rutas 
de evacuación a considerar 
en caso de presentarse un 
tsunami.

Aunque el proyecto está 
en trámite y a las puertas 
de aprobación por parte del 
Comité Asesor Técnico Ma-
rino Costero (CAT-Marino) 
de la CNE, la primera etapa 
arrancará a inicios del 2014 
con el mapeo comprendido 
entre la frontera con Nica-
ragua hasta Cabo Blanco, 
debido a la extensión de la 
costa, lo cual tomará unos 
tres años.

Cabe destacar que en 
la actualidad la UNA for-
ma parte del CAT-Marino 

Costero de la CNE, creado 
en el 2010, donde asesora 
con todo lo relacionado 
en materia de tsunamis y 
otros fenómenos marino 
costeros.

Evacuación
Para trazar las rutas de 

evacuación y determinar 
los sitios seguros ante un 
tsumani, se realizarán si-
mulaciones por computa-
dora del arribo de diferen-
tes de estos fenómenos a 
nuestras costas.

Chacón detalló que 
Costa Rica no tiene el po-
tencial de generar un tsu-
nami destructivo local en 
sus propias costas, como 
lo tienen Chile, Japón y 
Perú.

National Geographic 
define al tsunami como 
una serie de olas proceden-
tes del océano que envía 
grandes oleadas de agua 
que, en ocasiones, alcanzan 

alturas de 30,5 metros ha-
cia el interior, que pueden 
causar una destrucción ge-
neralizada cuando golpean 
la costa. Aproximadamente 
un 80% de estos eventos se 
producen en el en el Cin-
turón de Fuego del océano 
Pacífico, área geológica-
mente activa donde los mo-
vimientos tectónicos hacen 
que los volcanes y terremo-
tos sean habituales.

“En nuestro país los 
terremotos no llegan a 
ser tan grandes como por 
en Japón o en Chile. Lo 
que sucede en la zona 
de subducción a la hora 
de presentarse un gran 
sismo, es que una parte 
del suelo marino se 
levanta y otra se hunde, 
originando el tsunami. 
En Nicoya y Osa la parte 
del suelo marino que se 
levanta son las penínsulas 
mientras que los golfos 
se hunden, por lo que 
el impacto en el lecho 

marino es pequeño”, 
recalcó la investigadora.

Chacón puntualizó que 
si bien el estudio definirá 
los lugares de la costa pa-
cífica más vulnerables al 
embate de un tsunami, en 
este momento el sitio de 
mayor riesgo está en la Isla 

del Coco, debido a que se 
encuentra en punto geo-
gráfico donde puede reci-
bir un impacto por distin-
tas direcciones y en donde 
sus pobladores no tendrían 
forma de enterarse.

Protocolos
Dados los eventos acae-

cidos, en especial el ma-
remoto de Sumatra en el 
2004, Silvia Chacón asumió 
en 2007 la tarea de diseñar 
los protocolos de tsunami 
para la CNE, diferenciados 
para el Pacífico, el Caribe 
y la Isla del Coco, los cua-
les en la actualidad se en-
cuentran en un periodo de 
actualización y evaluación 
por parte del CAT-Marino 
Costero.

“La idea de reactivar 
estos protocolos es que 
personal del centro de 

operaciones de la CNE 
retome la iniciativa de 
avisar vía telefónica a los 
especialistas al momento 
de activarse una alerta y 
así no depender de un 
mensaje de texto, que 
según la hora que ocurra 
podría no ser revisado”, 
aseveró Chacón.

Sobre el protocolo ex-
clusivo para la Isla del 
Coco, la oceanógrafa ex-
plicó que su diseño obe-
deció a ciertas caracterís-
ticas presentes en la zona, 
como por ejemplo la limi-
tación de la señal de radio, 
la cual se convierte en un 
obstáculo a la hora de res-
catar turistas y dar aviso a 
las lanchas patrulleras, ac-
ciones que hacen la dife-
rencia en el resguardo de 
vidas humanas en momen-
tos de desastre natural.

UNA-CNE

Diseñarán mapas de 
evacuación en caso 

de tsunami
Permitirán trazar las rutas de evacuación en algunas 

localidades de la costa pacífica.

 Red de alerta
Silvia Chacón, inves-
tigadora en Tsunamis 
del IOI-UNA, es más-
ter en Oceanografía 
Física del Centro de In-
vestigación Científica y 
Educación Superior de 
Enseñanza (CICESE), 
México, y futura doc-
tora en Geociencias 
Costeras de la Univer-
sidad de Kiel, Alema-
nia.
Ella participa de la re-
cientemente creada 
Red de Investigadores 
en Tsunamis de Lati-

noamérica y el Caribe 
(RITLAC), la cual ac-
tuaría de forma com-
plementaria al Centro 
de Alerta de Tsunamis 
del Pacífico (PTWC por 
sus siglas en inglés).
Esta red, integrada 
por 22 científicos de 
13 países de Latino-
américa y el Caribe, 
surgió como iniciativa 
de Chacón en el mar-
co de un taller de sis-
micidad y vulcanismo 
en ciudad Panamá, al 
identificar un grupo de 

investigadores intere-
sados en el estudio de 
los tsunamis que parti-
cipaban en el encuen-
tro.
Uno de los objetivos 
de RITLAC es poder 
intercambiar informa-
ción entre los inves-
tigadores, así como 
alertar al resto del 
equipo cuando se pre-
sente una eventualidad 
en algunas de las cos-
tas latinoamericanas o 
del Caribe.

Foto: Silvia Chacón

Foto: Silvia Chacón



6 Noviembre, 2013

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Intercambiar conoci-
mientos, investigacio-
nes y experiencias 

académicas que abran 
opciones para que el co-
mercio internacional se 
oriente cada vez más hacia 
el desarrollo sostenible e 
incluyente, fue el objetivo 
del Congreso “Comercio 
Internacional, Innovación 
y Responsabilidad Social 
(CIRES) 2013: su interac-
ción para un camino ha-
cia el desarrollo humano 
sostenible e incluyente”, 
celebrado del 21 al 23 de 
agosto pasado en el hotel 
Herradura Wyndham, San 
José.

Organizado con la par-
ticipación de la Escuela de 
Relaciones Internacionales 

de la Universidad Nacio-
nal (UNA), el CIRES ofre-
ció un espacio para que 
investigadores nacionales 
e internacionales discutie-
ran sobre tres grandes te-
máticas: Responsabilidad 
social; Innovación, redes 
y empresas; y Capital, co-
mercio internacional y de-
sarrollo humano sostenible 
e incluyente.

La conferencia “La in-
versión extranjera directa 
como motor de comercio, 
crecimiento y prosperidad. 
El caso para un acuerdo 
multilateral sobre inver-
sión”, a cargo de la minis-
tra de Comercio Exterior 
Anabel González marcó el 
inicio del encuentro.

Durante las sesiones 
de trabajo, los investiga-
dores participantes pre-

sentaron ponencias sobre 
los subtemas Ética y enfo-
ques críticos, Gestión de 
la responsabilidad social, 
Voluntariado y economía 
solidaria, Cultura del em-
prendedor, Gestión de la 

innovación, Redes y enca-
denamientos productivos, 
TIC’s y nuevas tecnologías, 
Economía verde, Comercio 
internacional e inversión 
extranjera directa y Propie-
dad intelectual. 

Como especialistas in-
vitados participaron Ismael 
Nuñez, Prudenciano More-
no y Sergio González, de 
la Universidad Autónoma 
Metropolitana de México, 
Leonel Corona, Javier Jasso 
y Guadalupe Calderón, de 
la Universidad Autónoma 
de México (UNAM); Ro-
berto Morales de la UAE 
México y Jeanette Valver-
de, Arturo Torres, Rose-
mary Hernández, Juan 
Carlos Bermúdez y Rafael 
Sánchez, de la Escuela de 
Relaciones Internacionales 
de la UNA. 

El CIRES se realizó en 
el marco del  40 aniversa-
rio de la Escuela de Rela-
ciones Internacionales, así 
como de la convocatoria 
al IV Simposio de la Red 
Mundo y del VII Congreso 
Internacional de la Red de 

Investigación y Docencia 
en Innovación Tecnológica 
(RIDIT).

Participaron en la ce-
remonia de inauguración 
del evento la rectora de la 
UNA Sandra León, el vi-
cerrector de Investigación 
Carlos Morera, el director 
de la Escuela de Relacio-
nes Internacionales Max 
Saúrez, el presidente de 
RIDIT Ryzard Edward Roz-
ga, la representante de Red 
Mundo Jeanette Valverde y 
el director ejecutivo de CI-
RES Greivin Rodríguez.

Las ponencias presen-
tadas en CIRES 2013 se 
recogen en una memoria 
disponible en la dirección 
electrónica http://www.
cires2013.una.ac.cr/docs/
MemoriaCires2013.pdf

Por un comercio 
internacional incluyente

Con miras a buscar la interacción entre comercio 
internacional, innovación y responsabilidad social 
para alcanzar el desarrollo sostenible e incluyente, se 
realizó el congreso internacional CIRES 2013.

Sesiones plenarias 
del 2 al 6 de diciembre 

de 2013

F: @congresouniversitarioUniversidadNacional
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Miles de 
aves playeras 
migratorias 

visitan nuestras 
costas en busca 
de alimento y un 
clima cálido apto 
para sobrevivir.

Laura Ortiz C. /CAMPUS
lortiz@una.cr

Cuando el frío invier-
no inicia su arribo 
a tierras del norte, 

las aves playeras migrato-
rias inician un recorrido de 
cientos de kilómetros en 
procura de alimento y un 
clima cálido para su sobre-
vivencia.

Antes de iniciar su tra-
vesía, su cuerpo se prepara 
biológicamente para que el 
alimento se convierta en 
depósitos de grasa, com-
bustible suficiente para so-
portar el viaje hasta el sur 
del continente.

“Hay especies que ini-
cian su recorrido en Ca-
nadá y vuelan de 400 a 15 
mil kilómetros hasta llegar 
a Argentina; cuando el in-
vierno en el norte finali-
za, retornan nuevamente 
para iniciar su época re-
productiva”, explicó Oscar 
Ramírez, académico de la 
Escuela de Ciencias Bio-
lógicas de la Universidad 
Nacional.

Durante los meses de 
agosto a noviembre, es co-
mún observar a estas espe-
cies de aves visitando las 
costas del país. “Estas aves 
descansan donde encuen-
tran condiciones óptimas 
para sobrevivir: buenos 

hábitats costeros, mangla-
res, suampos, tierras inun-
dadas o pastizales, donde 
pueden alimentarse de 
semillas, insectos, lombri-
ces o crustáceos”, detalló 
Ramírez.

El sonido del mar, el sol 
y las estrellas, son la brú-
jula que utilizan las aves 
playeras migratorias para 
no perder su camino. En 
su travesía, se convierten 
en especies reguladoras de 
ciertos invertebrados o in-
sectos considerados plagas 
para los cultivos.

Obstáculos
Si bien son miles las 

aves que inician el recorri-
do del norte hacia el sur, 
no todas llegan a su des-
tino. Durante la migración 
se exponen a ser depreda-
das por serpientes o aves 
rapaces o a morir frente a 
las adversas condiciones 
del tiempo. 

“Generalmente rea-
lizan sus vuelos durante 
la noche, así evitan a sus 
depredadores, el exceso 
de temperatura y la des-
hidratación; pero la con-
servación de los hábitas es 
fundamental para las aves, 
año con año ellas elijen las 
mismas rutas migratorias, 
si no encuentran alimen-
to o condiciones óptimas, 
perderán su lucha por la 

Burhinidae

Es una especie poco común de las bajuras 
del Pacífico. Sus hábitos son nocturnos 
y es de las pocas que se caracteriza por 
tener ojos grandes, descansar en el suelo 
y ser aves corredoras. Conocidas como 
Alcaravarenes.

Charadriidae

Es una familia que se distribuye en ambas 
costas de nuestro país. Se alimenta de 
semillas e invertebrados. Usa gran variedad 
de hábitats y se caracteriza por tener 
mucha sensibilidad al movimiento, por lo 
que le es sencillo buscar alimento entre sus 
patas. Entre ellos encontramos los Chorlitos 
y Avefrías.

Haematopodidae
Son poco comunes y mantienen algunos 
individuos residentes en las costas del 
Pacífico. Conocidos vulgarmente como 
Ostreros. 

Recurvirostridae

Sus patas y pico son largos. Le gustan los 
suampos y lagunas costeras, se alimenta 
de invertebrados y pequeños vertebrados. 
Se distribuyen tanto en zonas templadas 
como costeras. Aquí encontramos a las 
Avocetas y Cigüeñuelas. Un ejemplo es el  
Himantopus mexicanus que presenta las 
patas más largas con relación al cuerpo que 
se encuentran en cualquier ave.

Scolopacidae

Son un grupo de amplia distribución, 
presentan distintos tamaños y formas 
aerodinámicas para recorrer grandes 
distancias. Frecuenta potreros, cultivos, 
bosques. Su alimentación se basa en 
invertebrados, frutas y semillas. Localizan 
su alimento mediante su agudo sentido 
de la vista, la remoción de la tierra y la 
sensibilidad de su pico. Ninguna especie de 
esta familia anida en Costa Rica, entre ellos 
encontramos los Correlimos.

Vuelo hacia

la sobrevivencia

sobrevivencia”, dijo Ramí-
rez.

Las costas del Pacífico 
Central, como las playas 
de Chomes o Punta Mo-
rales, son ideales para la 
observación de este tipo 
de aves. Un recorrido en 

bote o una caminata por 
la playa se convierten en 
el escenario ideal para co-
nocer de cerca a estas visi-
tantes del norte que viajan 
en bulliciosas bandadas de 
entre cinco y hasta 300 in-
dividuos.

Identifíquelas
Cerca de 40 especies de cinco distintas familias se 
pueden observar comúnmente en nuestras costas:

Cientos de aves playeras se congregan en las camaroneras de Punta Morales y 
Chomes en Puntarenas, para descansar de su largo viaje durante la migración.

Actitis macularius, 
conocido como “andaríos 
maculado”, prefiere 
durante su migración 
aguas poco profundas, 
ríos y quebradas. Cuando 
está activo en busca de 
comida mueve su cabeza 
de arriba abajo así como 
su cola.

Fararopo tricolor, especie que parece danzar sobre 
el agua haciendo remolinos para obtener y extraer 
alimento, suele acompañarse de Himantopus mexi-
canus (Cigüeñuela Cuellinegro), caracterizado por 
sus largas patas.
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Fuente: Oscar Ramírez, académico UNA.
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“La vida se manifiesta 
a través de nuestro 
cuerpo; si leemos un 

cuerpo, podemos leer su 
vida, podemos leer cómo 
vive la persona”, asegu-
ró Wataru Ohashi, quien 
impartió el taller “¿Cómo 
leer el cuerpo?: diagnosis 
oriental”, del 2 al 4 de se-
tiembre pasado en el Cen-
tro para las Artes (CPA) 
de la Universidad Nacio-
nal (UNA).

Invitado por la Maes-
tría Interuniversitaria en 
Bioética UNA-UCR –que 
coordina la académica 
Ana Rodríguez de la Es-
cuela de Filosofía–, el 
maestro japonés destacó 
que en el pensamiento 
oriental no hay una sepa-
ración entre mente y cuer-
po o el físico. 

Más bien, al hablar 
de cuerpo se hace re-
ferencia a esa “cápsula” 

que contiene el físico, las 
emociones, la mente, es 
decir, todas las partes que 
componen el ser humano.  
“El ser es una existencia 
abstracta, no es objetiva, 
no es material”, insistió 
el fundador del Instituto 
Ohashi, con sede en Nue-
va York.

El maestro Ohashi 
mostró a los participan-
tes en el taller cómo es 
posible leer muchas co-
sas en distintas partes del 
cuerpo como la cara, las 
manos, los pies, la espal-
da, las uñas e, incluso, en 
artículos que usamos co-
tidianamente, como es el 
caso de los zapatos. 

Desde el exterior (lo 
físico) se puede decir 
si la persona ha vivido 
una vida saludable o si 
ha sufrido. Para recibir 
esta información –ad-
vierte Ohashi– es nece-
sario algún tipo de co-
nocimiento, pero sobre 

todo se requiere expe-
riencia. 

Para el maestro japo-
nés, aprender a hacer una 
lectura de nuestro cuerpo 
es de gran valor no solo 
para mejorar la salud, 

sino para tener una vida 
más feliz.

En coordinación con 
la Maestría Interuniversi-
taria en Bioética, se está 
programando la realiza-
ción de un entrenamiento 

especial para febrero de 
2014, que incluye yoga, 
masaje, pilates y medita-
ción, entre otras técnicas 
de relajación. 

Impartido por Ohas-
hi, este entrenamiento 

está dirigido a personas 
interesadas en mejorar su 
salud integral y en ayudar 
a familiares y amigos a 
encontrar un futuro más 
saludable y feliz. 

El cuerpo: un libro abierto

Hacia la conciencia plena
Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Reconocido inter-
nacionalmente por 
sus programas in-

novadores en beneficio 
de las personas más po-
bres en su natal Kolkata 
(antes Calcuta, India), 
el monje hindú Baba 
Shuddhaanandaa visitó 
la Universidad Nacional 
donde impartió la con-
ferencia “Conciencia ple-
na”, el pasado 10 de se-
tiembre en la Facultad de 
Filosofía y Letras.

De acuerdo con el re-
nombrado monje hindú, 
la conciencia plena abar-
ca cinco pasos: físico, 
mental, social, económi-
co y espiritual, como un 
camino hacia la paz, la 
prosperidad, la armonía, 
la salud y la felicidad.

Para Baba, concien-
cia plena implica traer la 
mente del pasado o del 
futuro hacia el presente. 
“Así el pasado no nos 
molesta y el futuro no 
nos llena de ansiedades”, 
expresó.

Resaltó la importan-
cia de enfocarse en 
una cosa a la vez, 
ya que cuando 
estamos pen-
sando en mil 
cosas la vida 
se vuelve 
complica-
da. En ese 
sent ido, 
instó a 
las perso-
nas a ce-
lebrar cada 
momen to 
todos los 
dones. “Te-
ner el pre-
sente es 

un don; conforme lo re-
conozcamos, más dones 
n o s llegarán”. 

Baba exaltó los bene-
ficios de la meditación y 
el poder del pensamien-
to. Explicó que cuando 
cuerpo y mente están 
relajados, despojados de 
preocupaciones por el 
pasado o por el futuro, 
se produce una especie 
de irradiación que nos 

permite conectarnos con 
la inteligencia universal. 

Invitado por la Maes-
tría en Derechos Huma-
nos y Educación para la 
Paz del Instituto de Es-
tudios Latinoamericanos 
(IDELA) de la Escuela de 
Filosofía, Shuddhaanan-
daa también ofreció el 
taller “Prácticas de res-
piración, relajación, me-
ditación y pensamiento 
positivo”, el 11 de se-
tiembre en el Parque 
Nacional Tapantí, Carta-
go, el cual fue gratuito y 
abierto al público.

Líder espiritual y 
defensor social

Baba es conocido in-
ternacionalmente como 
maestro espiritual, autor 
y orador motivacional, a 
la vez que como defen-
sor social e innovador. 

Como líder social, 
Baba es impulsor de los 
grupos de autoayuda y 
de los microcréditos, que 
ayudan a mujeres rurales 
y a agricultores a ser au-
tosuficientes. Asimismo, 
mediante las clínicas de 
salud móviles, en camio-
netas, llevó la atención 
médica a las calles.

Baba Shuddhaanan-
daa es fundador de la 
Academia de Manejo del 
Estrés, por lo que desde 
2005 imparte seminarios 
globales en respiración, 
relajación y pensamiento 
positivo en escuelas, em-
presas, hospitales y cár-
celes, entre otros. 

Es autor de varios li-
bros, entre los que desta-
ca “Haciendo de tu men-
te tu mejor amistad”.

El monje hindú 
Baba Shudd-

haanandaa 
impartió la 

conferen-
cia “Con-
ciencia 
plena” en 

la UNA, 
invitado 

por la Maes-
tría en Dere-

chos Humanos 
y Educación para 

la Paz del IDELA.

El maestro japonés Wataru Ohashi impartió el taller 
“¿Cómo leer el cuerpo?: diagnosis oriental”, invitado por 
la Maestría Interuniversitaria en Bioética de la Escuela 
de Filosofía.
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A través de la historia 
se ha catalogado 
al vampiro como 

una criatura mítica que 
se alimenta de la sangre 
de los seres vivos; inclu-
so en algunas culturas es 
visto como la representa-
ción demoniaca de un ser 
humano que después de 
morir revive en un depre-
dador chupasangre.

Sin embargo, lo que 
la mitología y la magia 
de Hollywood dejan de 
lado es la realidad de que 
el vampiro o murciélago 
hematófago es el portador 
del virus de la rabia que 
afecta la salud de las per-
sonas, mascotas y gana-
do bovino alrededor del 
mundo.

La rabia es una zoono-
sis (enfermedad transmiti-
da al ser humano por los 
animales) causada por un 
virus que infecta a anima-
les domésticos y salvajes, 
el cual se propaga a las 
personas principalmente 
a través del contacto con 
la saliva infectada, morde-
duras o arañazos, y que 
provoca una encefalitis 
casi invariablemente mor-
tal en los seres humanos y 
otros mamíferos.

Rabia urbana
En esta tarea de en-

señanza y control epi-
demiológico, la Escuela 
de Medicina Veterina-
ria (MedVet-UNA) de la 
Universidad Nacional 
(UNA) y el Servicio Na-
cional de Salud Animal 
(SENASA) del Ministerio 
de Agricultura y Ganade-
ría, unen esfuerzos para 
que se cumplan los po-
líticas de prevención y 
erradicación de la rabia, 
ya sea en animales de 

compañía o en especies 
mayores.

Luis Nazario Araya, de 
la Cátedra de Microbiolo-
gía e Inmunología Veteri-
naria de Medvet-UNA, ex-
plicó que la mayor parte 
de los reportes de rabia 
urbana en nuestro conti-
nente provienen del Ca-
ribe (Haití, Dominicana), 
región andina (Bolivia, 
Ecuador y Perú), y Cen-
troamérica donde sobre-
salen Guatemala, El Sal-
vador y Honduras, pero 
también Nicaragua por lo 
que debemos estar siem-
pre atentos. 

“Esto quedó patente 
años atrás con un perro 
que habitaba en el Valle 
Central. Este animal fue 
remitido con signos ner-
viosos a Medicina Vete-
rinaria donde, eventual-
mente, con el apoyo de 
un laboratorio del exte-
rior se estableció que es-
taba infectado con rabia. 
Los reportes indican que 
aparentemente no llegó a 
morder a ninguna perso-
na y quienes estuvieron 
en contacto con el animal 
fueron vacunadas”, expli-
có.

Bovina
Víctor Hugo Sancho, 

coordinador del Programa 
Nacional de Rabia Bovina 
del SENASA, explicó que 
el ataque del Desmodus 
rotundus provoca pérdi-
das económicas calcula-
das en $50.000.000 por 
año a la ganadería de los 
países de la América Tro-
pical, en donde nuestro 
país lo perdido ronda los 
$800.000.

En ese sentido, Sancho 
detalló que desde 1985 al 
2013 se han registrado 
en el país 78 brotes de 

rabia bovina, localizados 
en distintas regiones del 
país. Según los datos del 
SENASA, durante ese pe-
riodo, la Zona Brunca es 
la que presenta el mayor 
número de casos de rabia 
bovina con 32, seguida 
por la Huetar Norte con 
13, Pacífico Central 12 y la 
región Chorotega con 10 
casos. En la presentación 
de los brotes por provin-
cia Puntarenas ocupa el 
primer lugar, seguida por 
Alajuela, Guanacaste y 
San José.

Colmillos letales
En relación con el 

vampiro chupasangre, 
Sancho detalló que de 

las 110 especies de mur-
ciélagos que existen en 
el país tres son hematófa-
gas: Desmodus rotundus, 
Diphylla ecaudata y Diae-
mus youngui; el resto son 
benéficas. No obstante, 
el Desmodus rotundus o 
vampiro común es el ma-
yor responsable de dise-
minar el virus de la rabia.

“A menudo aparecen 
pequeños brotes del virus 
en fincas ganaderas, no por 
la mordedura de un perro 
sino por el ataque del vam-
piro o murciélago hemató-
fago”, comentó Sancho.

Esta especie de ma-
mífero volador tiene la 

característica de poseer 
un labio inferior en “V”, 
ausencia de hoja nasal, 
membrana interfemo-
ral reducida, sin cola, así 
como con un dedo pul-
gar muy desarrollado con 
tres cojinetes. Tiene una 
sola cría al año y a me-
nudo se localiza desde el 
centro de México hasta la 
parte central de Argenti-
na, donde tiene su hábitat 
en troncos huecos de los 
árboles, cavernas y en ori-
ficios a orillas de los ríos.

Luis Araya recalcó que, 
a diferencia de muchos 
otros mamíferos, esta es-
pecie de murciélago es 
capaz de mantener una 
infección por más tiempo 
sin morir, en comparación 
con un perro, gato o zo-
rrillo.

Transmisión
Los expertos comenta-

ron que el ciclo de rabia 
se comporta de dos ma-
neras, la rabia urbana en 
los animales de compañía 
que se transmite al huma-
no, y la rabia silvestre que 
pasa de un vampiro a otro 
y de ahí al bovino princi-
palmente por mordedura.

Araya indicó que el pe-
riodo de incubación luego 
de una mordida con rabia 
oscila generalmente entre 
quince días a tres meses, 
acompañado de una sin-
tomatología muy variada. 
“El tiempo que transcurre 
entre la mordedura hasta 
que llega al cerebro y la 
aparición de signos, se 
considera como el perio-
do de incubación. Al ser 
este prolongado  permite 
que se pueda vacunar a la 
persona mordida”; cuanto 
más pronto se vacune me-
jor, pero el tratamiento es 
solo para humanos.

Por su parte, en los 
bovinos la sintomatología 
se manifiesta con parálisis 
de las patas traseras, espu-
ma constante por la boca, 
dificultad para tragar de-
bido a la atrofia muscular 
y aislamiento del resto del 
hato, explicó Sancho.

Métodos de control
Tanto la UNA como 

SENASA promueven el 
control de la rabia. Uno 
de los medios más efica-
ces es la vacunación de 
los animales domésticos, 
en especial los de compa-
ñía, y de los bovinos en 
zonas donde ocurren los 
brotes con mayor frecuen-
cia. Además, los veterina-
rios y estudiantes de Me-
dVet-UNA son vacunados 
para prevenir el contagio 
durante su trabajo.

Adicionalmente, SE-
NASA realiza encuestas 
epidemiológicas en las 
comunidades rurales, 
charlas de capacitación, 
así como capturas y con-
trol de vampiros por me-
dio de las redes de niebla, 
las cuales se colocan en 
los corrales en la noche.

Una vez atrapado el 
vampiro, este es impregna-
do con un anticoagulante 
de acción lenta, pues como 
estos mamíferos tienen la 
particularidad de acicalarse 
entre sí, por cada murciéla-
go tratado mueren 19 en la 
colonia, lo que limita la di-
seminación de esta peligrosa 
enfermedad en zonas donde 
hay brotes.

Si desea más informa-
ción sobre la lucha contra 
la rabia o denunciar algún 
caso, comuníquese con el 
Dr. Víctor Hugo Sancho, 
teléfono 2453-5081, o con 
las distintas oficinas de 
SENASA en el país.

Cazavampiros 
trabajan contra rabia bovina

Desde 1970 se controlaron los casos de rabia urbana en nuestro país; sin embargo, las autoridades de salud siguen 

prestando especial atención a los brotes de tipo silvestre.

Los vampiros atrapados se impregnan con un anticoa-
gulante de acción lenta que fulmina a otros similares 
cuando se acicalan entre sí.

Brotes de rabia bovina de 1985 al 2013

Foto: SENASA



10 Noviembre, 2013

Ciudadanía certificada

Afinan detalles para continuación 
del IV Congreso

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.ac.cr

Tras un riguroso pro-
ceso de evaluación, 
la carrera de Bachi-

llerato en la Enseñanza 
de los Estudios Sociales 
y Educación Cívica de la 
Universidad Nacional se 
convirtió en la primera en 
su área en recibir la acre-
ditación oficial por parte 
del Sistema Nacional de 
Acreditación de la Educa-
ción Superior (SINAES).

La entrega del certifi-
cado oficial de acredita-
ción por cuatro años se 
realizó en sesión solem-
ne del Consejo Nacional 
de Acreditación del SI-
NAES, celebrada el pa-
sado 10 de octubre en la 
sala de conferencias de 
la Facultad de Ciencias 
Sociales.

“Aquí se forman edu-
cadores que tienen en 
sus manos esas genera-
ciones de costarricenses 
llamadas a fortalecer un 
sistema democrático, 
hoy más que nunca ne-
cesitado de una nueva 
forma de ciudadanía”, 
destacó en la ceremonia 
Sonia Marta Mora, pre-
sidenta del Consejo del 
SINAES. 

La directora de la Es-
cuela de Historia, Mar-
garita Silva, coincidió en 
la importancia del papel 
que desempeñan los pro-
fesionales en Enseñanza 
de los Estudios Sociales 
y Educación Cívica en la 
promoción de la partici-
pación ciudadana, clave 
para el fortalecimiento 
de la democracia costa-
rricense. 

En ese sentido, desta-
có que la acreditación es 
fundamental porque es 
en sí misma un ejercicio 
de responsabilidad ciu-
dadana que permite a la 
comunidad universitaria 
rendir cuentas sobre su 
quehacer. “Demostrar la 
calidad del profesional 
que se está formando es 
una tarea de la univer-
sidad y contribuye a la 
transparencia, vigencia y 
fortalecimiento de la uni-
versidad pública”, subra-
yó la académica.

Compromiso
El proceso de evalua-

ción que culminó con la 
acreditación del Bachi-
llerato en la Enseñanza 
de los Estudios Sociales 
y Educación Cívica im-
plica el compromiso de 
calidad de tres unidades 
académicas: la Escuela 

de Historia, la Escuela de 
Ciencias Geográficas y la 
División de Educología 
del Centro de Investiga-
ción y Docencia en Edu-
cación (CIDE), las cuales 
comparten el desarrollo 
del plan de estudios y 

confluyen para ofrecer al 
estudiante un perfil pro-
fesional diverso y versá-
til.

Precisamente, el vice-
rrector académico Fran-
cisco González subrayó 

que los procesos de 
acreditación de carre-
ras en la UNA ocupan 
un lugar trascendental 
en la revisión e inno-
vación de la oferta do-
cente, pues constituyen 
herramientas que ga-
rantizan e impulsan la 
excelencia institucional 
y el cumplimiento per-
tinente de su misión 
como universidad pú-
blica.

La UNA es la insti-
tución miembro del SI-
NAES con más carreras 
reacreditadas (10) y la 
segunda con más carre-
ras acreditadas (13). El 
Bachillerato en la Ense-
ñanza de los Estudios 
Sociales y Educación Cí-
vica es la primera carrera 
acreditada de la Facultad 
de Ciencias Sociales.

Víctor J. Barrantes C. / CAMPUS
vbarrant@una.cr

Las comisiones en-
cargadas de redac-
tar los artículos de 

la propuesta de refor-
ma del Estatuto Orgá-
nico, ya aprobados en 
la primera fase del IV 
Congreso Universitario, 
y la encargada de siste-
matizar las ponencias y 
mociones de los artícu-
los que restan por dis-
cutir, afinan los últimos 
detalles con el propósi-
to de tener listo ambos 
documentos para la se-
gunda fase del IV Con-
greso Universitario, que 
se realizará del 2 al 6 de 
diciembre.

A ambas comisiones, 
nombradas oficialmente 
por el plenario del IV 
Congreso, se les asignó 
tareas muy específicas. 
La Comisión encargada 

de redactar los 15 artí-
culos ya aprobados se 
reúne semanalmente y 
según informó su coor-
dinador, Albino Chacón, 
ya se completó la re-
dacción concerniente a 
los valores y principios, 
para lo cual se ha plan-
teado un texto corto 
pero claro, eliminando 
las redundancias, pero 
cerciorándose de que 
todo lo aprobado quede 
incluido. Se espera tener 
una versión acabada el 
13 de noviembre.

Mientras tanto, la Co-
misión encargada de sis-
tematizar las ponencias 
que se presentaron para 
el IV Congreso Uni-
versitario se ha estado 
reuniendo con las per-
sonas que presentaron 
ponencias o mociones 
y que aún no han sido 
discutidas por el plena-
rio. El propósito de estas 

reuniones fue  analizar, 
en conjunto con los po-
nentes, si tras las dis-
cusiones de la primera 
fase del Congreso y la 
aprobación de los pri-
meros 15 artículos, sus 
ponencias se mantenían 
vigentes o debían ser re-
tiradas o modificadas. 

En algunos casos se 
retiraron ponencias, en 
otros se hicieron modifi-
caciones, se fusionaron 
con otras propuestas si-
milares o bien se conser-
varon tal y como fueron 
presentadas. Se citó a 
las siguientes personas: 
Sergio Fernández, Mari-
no Protti, Manuel Zúñi-
ga, Nalda Arias, Luis 
Francisco Rodríguez, 
Juan Miguel Herrera, 
Carlos Arguedas, Car-
los Cruz, Esteban Araya, 
Roberto Mata, Ada Car-
tín, Adrián Cruz, David 
Ramírez, Carlos Horta, 

Juan Rafael Espinoza, 
Manuel Chaves, María 
Monterroso, Alvaro Ma-
drigal, Esteban Montero, 
Paula Sequeira y Doris 
Fernández. La mayoría 
atendió la citatoria.

A esta comisión tam-
bién se le encomendó 
plantear una metodolo-
gía sobre la forma como 
deberá funcionar la se-
gunda fase del Congre-
so. Al respecto, ambas 
representaciones se reu-
nieron con la Comisión 
de Asuntos de Interés 
Institucional (CATI) del 
Consejo Universitario y 
también lo harán próxi-
mamente con la mesa 
coordinadora, para 
plantear una estrategia 
que le de agilidad al 
proceso de discusión de 
ponencias y mociones.

En la segunda eta-
pa del IV Congreso 

Universitario participa-
rán los mismos congre-
sistas que se inscribie-
ron en la primera. En 
esta etapa no se incor-
porarán nuevas ponen-
cias, pues el plazo para 
registrarlas expiró en 
junio. Sin embargo, sí 

se considerarán las po-
nencias registradas, así 
como las mociones que 
se presentaron antes en 
la primera etapa y que-
daron sin discutir, y las 
que se añadan durante 
las sesiones plenarias 
del 2 al 6 de diciembre.

En la ceremonia de acreditación del Bachillerato en 
la Enseñanza de los Estudios Sociales y Educación 
Cívica participaron Sonia Marta Mora, Francisco 
González, Dionisio Alfaro, Herminia Ramírez, Mar-
garita Silvia y Pedro Arias.

Paso a paso

I etapa del IV Congreso: del 5 al 14 de agosto de 
2013

Avances: Aprobación del Reglamento de funcio-
namiento, los tres artículos del Título I Valores, 
Principios y Fines y 12 de 18 artículos del título 
II Acción sustantiva sobre definición, alcances, 
instancias y agentes de la acción sustantiva.

II etapa: del 2 al 6 de diciembre de 2013.

Consultas: 
www.congresouniversitario.una.ac.cr
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En busca de la felicidad
Éxito, dinero, 

cosas materiales o 
poder; acérquese 

al teatro y 
descubra dónde 

está su verdadera 
felicidad.

Laura Ortiz C. / CAMPUS
lortiz@una.cr

Dos niños campe-
sinos emprenden 
una aventura en 

búsqueda de la felicidad 
al lado del pájaro azul. 
En su camino se encon-
trarán con diversos perso-
najes que les ayudarán a 

descubrir una importante 
moraleja: la felicidad se 
encuentra en cada uno de 
nosotros.

La Escuela de Arte 
Escénico y el proyecto 
Teatro en el Campus de 
la Universidad Nacional 
(UNA), se unen al festejo 
del 40 aniversario de la 
institución con la puesta 
en escena de la obra “El 
Pájaro Azul: en busca de 
la felicidad”, original de 
Maurice Maeterlinck  y 
bajo la adaptación de Ma-
ría José Sosa, estudiante 
de Arte Escénico de la 
UNA.

Arnoldo Ramos 
y Nandayure Harley 
son los encargados 
de dirigir a un elenco 
de 14 personas, tanto 
estudiantes como egre-
sados de la Escuela de 
Arte Escénico, que se 
unen para presentar una 
obra familiar que rescata 
los valores y promueve la 
creatividad tanto de ni-
ños como de adultos.

“Este es un 
regalo para la 
comunidad 

costarricense en el ani-
versario de la UNA. La 
escenografía se transfor-
ma con el baile, la luz y 
los recursos visuales para 
darle al público un espec-
táculo dinámico, lleno de 
colorido, movimien-
to, enseñanzas y 
valores;  pero es,  
principalmente, 
una obra espe-
ranzadora”, co-
mentó Ramos.

“Trabajamos con 
varios estudian-
tes y 

profesionales graduados 
de la Escuela, eso repre-
senta un reto interesante 
porque reunimos a dis-
tintas generaciones 
para crear un mon-
taje, que tiene como 
base un texto de 

1909, que fue modificado, 
pero que en su esencia 
mantiene la premisa del 

autor: buscar la fe-
licidad en nuestro 
interior”, destacó 
Harley.

Francisco Alpí-
zar, encargado del 

vestuario, indica que 
su creación se basa 
en las historietas ja-
ponesas. “Los trajes 
tienen mucho colo-

rido y movimiento, 
se trabaja con diferen-

tes texturas y materiales 
para ir del realismo a lo 
mágico”, destacó el profe-
sional.

Para Daniel Solano, el 
diseño de sonido es una 
propuesta integral. “Es-
tamos en un proceso de 
exploración, que se basa 
en conjugar todos los ele-
mentos de la puesta en 
escena. Así como la es-
cenografía tiene distintos 
ángulos, esa sensación se 
trasladará a la escena mu-
sical”, dijo Solano, aca-

démico del 
pro-

grama de Identidad Cul-
tural, Arte y Tecnología 
(ICAT-UNA).

Imaginación
“El pájaro azul: en 

búsqueda de la felicidad” 
es un proyecto sustenta-
do en la premisa de des-
pertar la imaginación y 
la creatividad por medio 
de un entretenido espec-
táculo. “En la actualidad, 
el teatro infantil costarri-
cense tiene una decaída 
en su producción; esta 
ausencia nos hace pensar 
que hay un público que 
se encuentra desatendido, 
por eso la propuesta pre-
tende crear un espectácu-
lo con gran talento y equi-
po, que se refuerza con 
recursos de danza, video 
y actuación que permiti-
rán crear espacios llenos 
de dinamismo”, explicó 
Isaac Talavera, productor 
y coordinador del proyec-
to Teatro en el Campus.

La obra se presentará 
del 29 de noviembre al 8 
de diciembre en el Teatro 
Atahualpa del Cioppo de 
la UNA. Su estreno está 
previsto para el 29 de no-
viembre a las 7 p. m., y 
las funciones se darán los 
sábados a las 4 p. m. y do-
mingos a las 2 y 5 p. m. 
La entrada tiene un valor 
de 2.000 colones para ni-
ños y 3.000 para adultos 
y pueden reservarse al 
teléfono: 8665-5578 o en 
la dirección electrónica 
www.arteescenico.una.
ac.cr/
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Arte y educación por el ambiente
Laura Ortiz C. / CAMPUS
lortiz@una.cr

En el marco de la 
campaña UNA Re-
cicla, las comisiones 

ambientales del  Centro 
de Investigación y Edu-
cación (CIDE), el Centro 
de Investigación, Docen-
cia y Extensión Artística 
(CIDEA) y el Programa 
UNA Campus Sostenible, 
organizaron en octubre 
pasado un día para sen-
sibilizar a la comunidad 
universitaria sobre la re-
colección de material re-
ciclable. 

“La idea era que desde 
sus casas trajeran material 
como papel, cartón, vi-
drio, plástico y desechos 
electrónicos. Hubo dos 
puestos de recolección 
y quienes participaron 
pudieron disfrutar de las 

actividades artísticas pre-
paradas”, comentó Car-
los Araya Valverde del 
Programa UNA CAMPUS 
Sostenible.

Además de ayudar 
al planeta, los visitan-
tes pudieron disfrutar de 
múltiples presentaciones. 
Las jóvenes del Programa 
Margarita Esquivel de la 

Escuela de Danza dieron 
el espectáculo de inicio 
con las coreografías “La-
tidos de Gya” y “Entre 
mareas”; después el tur-
no fue para “Escenas” del 
proyecto UNA Danza Jo-
ven y un extracto de “En 
Partes” de la Compañía 
de Cámara Danza UNA. 
Seguidamente los estu-

diantes de IV nivel de la 
Escuela de Arte Escénico 
se apoderaron del escena-
rio para presentar la ópe-
ra rock Tommy.

En las afueras del 
CIDE los organizadores 
prepararon talleres y pre-
sentaciones a cargo de 
estudiantes de la carre-
ra de Educación Musical 
y Educación Preescolar. 
Al finalizar la jornada, el 
auditorio Oscar Alfaro se 
llenó de música para pre-
sentar las muestras técni-
cas “Sonido de las Olas” 
y “Tormenta de Invierno”, 
a cargo de estudiantes 
del curso de Rítmica II; 
la Orquesta de Guitarras 
hizo gala del talento de 
sus jóvenes integrantes 
para presentar cuatro 
arreglos propios; el taller 
de jazz hizo que más de 

uno sintiera las melodías 
y para finalizar se presen-
tó el ensamble “Ilé Aña”, 
y las obras musicales “Fol-
clore Yorubá (Bembé)”, 
“Folclore Congo (Maku-
ta)” y “Evolución de la 
rumba”, a cargo del maes-
tro invitado Marvin Diz.

“Este es un esfuerzo 
de las comisiones ambien-
tales por crear conciencia 
entre los estudiantes, pro-
fesores y administrativos 
sobre el tema del recicla-
je. Es el segundo año en 
que realizamos esta acti-
vidad, y esperamos seguir 
mejorando para dar a co-
nocer nuestro trabajo en 
conjunto con el programa 
UNA Campus Sostenible”, 
comentó Mariana Murillo, 
de la Comisión Ambiental 
del CIDE.

La danza en el Silencio
En el marco del 40 

aniversario de la Uni-
versidad Nacional, la 

Compañía de Cámara Dan-
za UNA (CCDUNA) de la 
Escuela de Danza, presentó 
del 25 al 27 de octubre en 
el Teatro de la Danza Silen-
cio de Mark Sieczkarek.  

“La pieza es más me-
ditativa y generalmente 
lenta... de ahí el título de 
“Silencio”. Como siempre, 
no hay una historia en el 
sentido clásico, pero las es-
cenas cuentan sus propias 
historias a través del mo-
vimiento de los bailarines. 
Trata acerca de los mundos 
internos más que de los 
externos y el significado 
de mi trabajo siempre lo 
dejo a que cada espectador 
decida. El Silencio del títu-
lo hace alusión a un lugar 
o un espacio que hemos 
creado en el escenario don-
de la naturaleza puede ser 
un reflejo de la propia quie-
tud interior. He tomado un 
poco de inspiración de los 
jardines Zen y el arte asiáti-
co”, detalló Sieczkarek.

Para la directora artísti-
ca de la Compañía, Vicky 
Cortés, “es un honor y un 
gran placer haber tenido la 
oportunidad de acercarnos 

nuevamente al coreógrafo 
Mark Sieczkarek. Él es un 
artista completo, con una 
sensibilidad profunda y a 
flor de piel. Significa para la 
CCDUNA una maravillosa 
experiencia artística y hu-
mana tenerlo con nosotros, 
compartiendo la elocuencia 
y la fineza de su arte y su 
persona”.

Sieczkarek, de nacio-
nalidad escocesa, se for-
mó como bailarín de ballet 
clásico en el Royal Ballet 
School en Londres; ade-
más, fue parte del elen-
co en el Scapino Ballet 
de Ámsterdam, el Penta 
Teather en Rotterdam y con 
el Tanztheater Wuppertal 
de la reconocida maestra 
y coreógrafa Pina Bausch. 

También ha trabajado en la 
Escuela Folkwang y como 
coreógrafo independiente 
en muchas producciones. 
Desde 1998 tiene su propia 
compañía,  Mark Sieczka-
rek Company.  

Gracias a la producción 
de la Embajada de la Re-
pública Federal de Alema-
nia, el maestro trabajó con 
el elenco de la CCDUNA 
desde setiembre de 2012, 
cuando con el apoyo del 
fondo germano-francés de 
cooperación cultural reali-
zó un taller de dos sema-
nas; este proceso continuó 
este año, esta vez con al-
gunos temas similares para 
crear la pieza completa que 
se pudo apreciar en escena.

UNA Danza Joven

Energía del ser
Del 26 al 29 de se-

tiembre, el Teatro 
de la Danza fue 

testigo del estreno de la II 
temporada de UNA Danza 
Joven, compuesto por tres 
trabajos coreográficos de 
diversa autoría. 

El primero es producto 
de tres meses de proceso 
de montaje, el cual estuvo 
a cargo de los coreógrafos 
internacionales Erick Jimé-
nez y Maruxa Salas, codi-
rectores de Sólodos Danza, 
y se gestó como parte de 
un proceso de investiga-
ción de partnering o lo que 
en danza se traduce como 
el trabajo en parejas, y fue 
hecha para desarrollar las 
habilidades técnicas de los 
estudiantes. Su nombre: 
“Escenas”, una obra basada 
en la construcción de las 
relaciones escénicas y en 
el intercambio de energías 
entre los bailarines.

“Veo felicidad en mis 
cejas” es un trabajo todavía 
en construcción, conforma-
do por nueve retratos en 

movimiento, basados en la 
percepción que cada uno 
de los creadores tiene de 
su propio cuerpo.

Esta coreografía nace 
como eco de un proceso 
de exploración y creación 
escénica unipersonal diri-
gido por Grettel Méndez. 
Este unipersonal, llamado 
“37 T” inició a principios 
del 2013 y continúa en 
construcción, a partir de 
una metodología de crea-
ción colaborativa junto a 
un grupo de artistas de 
diferentes disciplinas. Un 
proceso creado en conjun-

to por nueve estudiantes de 
la Escuela de Danza, dirigi-
do por Valentina Marenco.

Por último, “Fuera de 
lugar” tiene como premisas 
de trabajo el significado de 
la palabra infans: el que no 
habla, las voces de los ni-
ños en cada significado y el 
ser una persona “inadecua-
da”, en un espacio. El mate-
rial coreográfico fue creado 
a partir de improvisaciones 
de los intérpretes, combi-
nándolas y mezclándolas 
con la propuesta e idea co-
reográfica de su creadora 
Florencia Chaves. 
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Con el objetivo de 
generar un im-
pacto educativo y 

sensibilizador en todos 
los estratos y sectores so-
ciales de Heredia, espe-
cialmente en las mujeres, 
se desarrolló el proyecto 
“Mujeres en verso”, orga-
nizado por la Dirección 
de Extensión de la Uni-
versidad Nacional (UNA), 
la Dirección Regional de 
Educación de Heredia y la 
Municipalidad del cantón.

Mediante actividades 
lúdico-creativas durante 
el 3 y 4 de octubre pasa-
do en el Centro Cultural 
Omar Dengo, el antro-
pólogo Ángel Arenas de 
la Agencia Española de 

Innovación Social y su 
equipo, desarrollaron un 
taller de escritura creati-
va, así como la composi-
ción de un poema gigan-
te dedicado a la mujer, 
donde participaron 
mujeres con quienes 
trabaja la Red Interins-
titucional de Atención y 
prevención de la violen-
cia intrafamiliar de géne-
ro y sexual.

“Primero trabajamos 
en una metodología ba-
sada en las imágenes y 
las emociones, se desa-
rrollaron poemas guiados 
sobre temas transversales 
en torno a la mujer, y ce-
rramos esta etapa con un 
recital de poemas en fe-
menino”, explicó Arenas.

Los participantes tam-
bién tuvieron un convivio 
con el escritor para hablar 
sobre las diferencias re-
gionales de pensamien-
to, cosmovisión, estilos 
de vida y adaptaciones 
intelectuales según cir-

cunstancias históricas y 
sociales.

El viernes por la tarde 
se escribió de forma co-
lectiva el poema gigante 
dedicado a la mujer. “Dan-
do vida a mi vida y plas-

mando hilos 
de mi ser, soy 

única y con sabi-
duría inmensurable, 

sé que descubrir es so-
ñar…”, este verso formó 
parte de las expresiones 
de decenas de participan-
tes, quienes dejaron en 
el papel sus emociones y 
pensamientos relaciona-
dos con la mujer.

Asimismo, la acadé-
mica May Brenes del Ins-

t i t u t o 
de Estudios de 

la Mujer prepara junto a 
sus estudiantes del curso 
“Historia de las mujeres 
en Costa Rica y América 
Latina”, una investigación 
sobre el aporte de ellas a 
través de la historia costa-
rricense, que será la base 
para que más participan-
tes de la red conozcan la 
participación de las ticas 
en el desarrollo del país.

Uno de los escrito-
res peruanos más 
traducidos mun-

dialmente junto a César 
Vallejo, el poeta Carlos 
Germán Belli, visitó la 
Universidad Nacional 
(UNA), donde ofreció 
una charla y un recital 

el 27 de setiembre, en la 
Sala de Exrectores de la 
biblioteca Joaquín Gar-
cía Monge, en el Campus 
Omar Dengo.

Carlos Germán Belli 
pertenece a la denomina-
da “Generación literaria 
del 50” y es reconocido 
como uno de los referen-
tes más relevantes de la 
poesía peruana. 

Juan Durán Luzio, aca-
démico de la Escuela de 
Literatura y Ciencias del 

Lenguaje, tuvo a cargo la 
presentación del recono-
cido poeta.

La intervención del 
poeta Belli consistió en 
una primera parte en la 
que charló sobre varios 
temas asociados a la lite-
ratura, a su experiencia 
personal como escritor, 
a la traducción de las le-
tras hispanoamericanas y 
algunos otros temas rela-
cionados. Seguidamente, 
ofreció un recital con su 
poesía más reciente, espe-
cialmente de su libro “Los 
dioses domésticos”. 

Belli es célebre poe-
ta ampliamente cono-
cido por libros como 
“¡Oh Hada Cibernética!”, 
“Sextinas y otros poe-
mas” y “En alabanza del 

bolo alimenticio”, según 
destacó Carlos Francisco 
Monge, académico de la 

Escuela de Literatura y 
Ciencias del Lenguaje.

A la actividad asistieron 
más de 140 personas, en-
tre profesores, estudiantes 

y algunas autoridades de 
la UNA. Se contó con la 
presencia de Luis Wilfre-
do Sándiga, embajador de 
Perú en Costa Rica y An-
drés Garrido, cónsul de 
esa representación diplo-
mática. 

Belli visitó la UNA in-
vitado por la Escuela de 
Literatura y Ciencias del 
Lenguaje de la Facultad 
de Filosofía y Letras, con 
el coauspicio de la Emba-
jada de Perú.

Uno de los referentes más 
relevantes de la poesía 
peruana, el poeta Carlos 
Germán Belli, ofreció un 
recital en la UNA.

Un poema 
llamado mujer

Reconocido poeta peruano 
visita la UNA

Fotos: Nancy Sánchez
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La obra Tópicos y problemas de la historia 
ambiental costarricense: Reflexiones, perspecti-
vas y estudios de caso, es una compilación de ar-
tículos sobre problemáticas medioambientales 
de Costa Rica, es fruto de experiencias diversas 
de historiadores e historiadoras interesados en el 
desarrollo de esta promisoria subespecialidad, y como tal resume 
perspectivas y formas de trabajo que apuntan decididamente hacia la expli-
cación de procesos agroecológicos y ambientales, experimentados hacia la 
segunda mitad del siglo XX, en distintas regiones del país.

La obra es compilada por el historiador Carlos Hernández y contiene los 
siguientes artículos: “Pesquisas iniciales para un acercamiento a los orígenes 
de la cacería en el frente de colonización agraria del valle superior del río 
General, 1870-1930”, de Norman Dimas Durán; “Las llenas: una mirada desde 
la historia aplicada al estudio de los huracanes en el Pacífico Sur de Costa 
Rica (1970-2000)”, de Margarita Torres y Yolanda Zúñiga; “Sinergia del mo-
delo turístico con los espacios protegidos estatales de Costa Rica”, de Carlos 
Morera; “Breve historia de la semilla moderna”, de Wilson Picado y “Cuando 
arden los cañaverales… Las luchas contra la práctica de las quemas en el 
sector azucarero del Pacífico Norte costarricense, la posición empresarial y el 
tránsito hacia una agroindustria más limpia en Guanacaste (1990-2010)”, de 
Jorge Marchena y Yanina Pizarro.

Impresión: Lara Impresos
Páginas: 273

Compendio de artículos publicados en el 
bienio 2011-2012.

En Reflexiones, Leiner Vargas Alfaro, eco-
nomista del Centro Internacional de Política 
Económica de la Universidad Nacional (CIN-
PE-UNA), reúne un compendio de artículos 
publicados en el bienio 2011-2012 en el perió-
dico nacional La República.

“Es un esfuerzo para difundir opinión y 
escuchar a la sociedad costarricense en temas 
de actualidad. Se trata de un interés de fo-
mentar el debate democrático y de colaborar 
con los procesos de formación de opinión in-
dependiente”, explica el autor en las primeras 
páginas del libro.

Por su parte, Giovanny Portuguez, de Li-
dersoft, comenta en la contraportada que esta 
obra “nos ofrece un recorrido por temas de 
impacto en la agenda nacional, perfilando la línea de pensamiento del autor 
quien cual torrente de agua cristalina, vierte cada semana en esta columna sus 
conocimientos en diferentes ámbitos, aportando en forma decidida a la forma-
ción de criterio y a la sana discusión”.

Páginas: 264.

Tópicos y problemas de la 
historia ambiental

Reflexiones

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Con la conferencia 
“Literatura infantil 
y juvenil, encuen-

tros y desencuentros con 
una definición”, el escritor 
y académico universitario 
Carlos Rubio abrió el se-
gundo ciclo lectivo en el 
Centro de Investigación 
y Docencia en Educación 
(CIDE), el 21 de agosto 
pasado.

Autor de libros infanti-
les como “La mujer que se 
sabía todos los cuentos” y 
“Pedro y su teatrino ma-
ravilloso” y promotor del 

placer por la lectura, Ru-
bio es un convencido de 
que “la literatura infantil 
es ante todo una obra de 
arte”.

Coincide con la frase 
del escritor español Juan 
Ramón Jiménez en que 
“el libro es bello, sin otra 
utilidad que la belleza”, y 
añade que aunque este 
puede llevar a la reflexión 
y como extra al aprendi-
zaje, esa no es la inten-
ción del libro infantil. 

Se trata de que niños 
y niñas disfruten del pla-
cer de la lectura, de ma-
nera que el libro infantil 

no debe estar adherido 
al curriculum escolar. “El 
autor actúa como artista, 
no como educador”, su-
brayó Rubio, quien con-
sidera que autor y niñez 
se conectan porque todo 
artista es un poeta que 
juega y todo infante es 
un poeta. El reconocido 
escritor considera que el 
libro infantil debe captar 
la atención de todas las 
personas, de 1 a 88 años. 

Reto
Promotor del placer de 

la lectura entre los niños y 
de la animación a la hora 
de contar cuentos, Rubio 
asegura que los menores 

tienen “sensibilidad selec-
cionadora” y por lo tanto, 
el reto no es qué contar-
les, sino cómo contarles.

Lamentó algunos vi-
cios de la llamada litera-
tura infantil, entre los que 
destaca: el aniñamiento 
(uso de diminutivos), el 
didactismo –tratar de en-
señar, en vez de dejar so-
ñar– y la cursilería. “A los 
chiquitos no les gusta que 
les hablen así, sino con 
respeto”, advierte el autor. 

Con el auspicio del 
Ministerio de Educación 
Pública, Rubio ha con-
tribuido a implementar 
“rincones de cuentos”; 
es decir, ambientes moti-
vadores de la lectura, en 
distintas escuelas públicas 
del país. 

Para el 2014, espera 
establecer un rincón de 
cuentos en Talamanca, 
con el apoyo de la Divi-
sión de Educación Rural 
del CIDE de la UNA y de 
la Universidad de Costa 
Rica. Además, libros de 
su autoría son leídos por 
escolares en Guatemala y 
han sido expuestos en fe-
rias internacionales.

 

Revista de la Es-
cuela de Bibliotecolo-
gía, Documentación 
e Información Uni-
versidad Nacional.

En su número 
correspondiente a 
julio-diciembre de 
2011, la revista Bi-
bliotecas publica 
cont r ibuciones 
de renombrados 
especialistas naciona-
les e internacionales, 
sobre los siguientes 
temas: experiencias 
locales en el área 
de bibliotecología, 
específicamente en 
el campo de las 
revistas electróni-
cas; acciones para 
la automatización 
de procesos, así 
como para la inducción y al-
fabetización de la población usuaria; y un análisis 
de la relación entre historia y bibliotecología.

Por su parte, la edición de enero-junio de 
2012 aborda los temas: arquetipos bibliotecarios, 
alfabetización informacional, e informática en la 
nube, en artículos que tienen en común el uso de 
las tecnologías como apoyo a la disciplina.

Impresión: EUNA

Bibliotecas“Literatura infantil: 
ante todo una obra
de arte”
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UNA recibió a 
universidades de 
Centroamérica

CSUCA se reunió 
en Costa Rica 
en el marco de 

la celebración de 
los 40 años de 
la Universidad 

Nacional.

Maribelle Quirós J./ CAMPUS
mquiros@una.cr

En el marco de la ce-
lebración de su 40 
aniversario, la Uni-

versidad Nacional fue la 
anfitriona de la XCIX Se-
sión Ordinaria del Conse-
jo Superior Universitario 
Centroamericano (CSU-
CA), celebrarada en Costa 
Rica el jueves 17 y viernes 
18 de octubre de 2013.

En el encuentro, que 
tuvo lugar en las instala-
ciones del Consejo Na-
cional de Rectores en San 
José, participaron las y los 
rectores de las 21 univer-
sidades de Centroamérica 
y Caribe que conforman 
el CSUCA.

Entre otros temas, 
la agenda de la sesión 

incluyó la aprobación del 
“Convenio de Reconoci-
miento de Estudios, Gra-
dos y Títulos” entre las 
universidades del CSUCA, 
así como la presentación 
del proyecto “Desarrollo 
de una Plataforma Centro-
americana para la Crea-
ción de Repositorios de 
Producción Académica”.

También se conocie-
ron diversos acuerdos 
sobre investigación y es-
tudios de posgrado, la 
propuesta del Programa 
Permanente de Movilidad 
Académica Regional y el 
reglamento del Sistema de 
Internacionalización de la 
Educación Superior Cen-
troamericana (CIESCA).

Encuentros paralelos
En el marco de la XCIX 

Sesión Ordinaria del CSU-
CA, la Universidad Nacio-
nal también fue anfitriona 
de los siguientes encuen-
tros de representantes de 
las comunidades universi-
tarias centroamericanas y 
del Caribe:

 Reunión de Fede-
ración de Estudiantes de 
Universidades de Cen-
troamérica y el Caribe 

(FEUCA): las y los repre-
sentantes estudiantiles 
trataron temas internos 
para de la organización 
de FEUCA, al tiempo 
que discutieron el Pro-
yecto de Movilidad Estu-
diantil en la región.

 III Taller sobre Mar-
co de Cualificaciones 
para la Educación Su-
perior Centroamericana 
– Proyecto Alfa Puentes: 
las y los miembros del 
CSUCA y otras autorida-
des educativas centroa-
mericanas reflexionaron 
sobre las implicaciones 
y el potencial del uso de 
marcos de cualificacio-
nes para mejorar, inno-
var y armonizar la edu-
cación superior del área.

 Reunión de Comi-
siones Académicas de los 
Doctorados en Matemá-
tica y Física: represen-
tantes y coordinadores 
de estos posgrados rin-
dieron informes sobre el 
grado de cumplimiento 
de los acuerdos adopta-
dos en agosto en Gua-
temala, al tiempo que 
definieron programas y 
líneas de investigación 
conjuntas.

Representantes de las 21 universidades de Centroamérica y Caribe que 
conforman el CSUCA visitaron la UNA.
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Aporte desde  la investigación 

Redacción/CAMPUS
campus@una.cr

El importante aporte 
que hace la Uni-
versidad Nacional 

(UNA) a la sociedad me-
diante la investigación 
en las distintas áreas del 
conocimiento, quedó en 
evidencia durante las Jor-
nadas Académicas realiza-
das del 1 al 3 de octubre.

Organizadas por la 
Dirección de Investiga-
ción de la Vicerrectoría 
Académica, en coordina-
ción con las facultades, 
las jornadas arrancaron 
el martes 1 de octubre en 

el auditorio Clodomiro Pi-
cado con la conferencia 
magistral “Identidades en 
disputa: la reinvención de 
las transgresiones sexua-
les en Costa Rica a media-
dos del siglo XX”, a cargo 
de la historiadora Patricia 
Alvarenga.

Cada facultad, centro y 
sede de la UNA organizó 
conferencias para presen-
tar resultados de proyec-
tos de investigación que 
aportan al desarrollo del 
país en diversos campos. 

La Facultad de Cien-
cias de la Salud presen-
tó conferencias sobre 

identificación de agentes 
micóticos en animales do-
mésticos y de vida silves-
tre; evaluación del efecto 
de la endogamia sobre los 
parámetros (re)produc-
tivos de vacas de hatos 
lecheros especializados; 
programa “Movimien-
to humano para la vida”; 
establecimiento del La-
boratorio Endocrino, en-
tre otros temas. También 
realizó la mesa redonda: 
“Ruta de la Selección Na-
cional hacia el Mundial de 
fútbol Brasil 2014”.

La Facultad de Cien-
cias de la Tierra y el Mar 
presentó resultados sobre 

el estudio de impacto am-
biental generado por la 
gestión actual de los ver-
tederos de desechos só-
lidos del país; monitoreo 
de plantaciones forestales; 
impacto ambiental de las 
carreteras nacionales so-
bre la fauna silvestre de 
los parques nacionales; 
monitoreo sistemático de 
fluidos volcánicos, e in-
terpretación de dibujos 
sobre efectos del cambio 
climático en la vida silves-
tre: una herramienta para 
enseñar a escolares sobre 
este fenómeno.

La Facultad de Cien-
cias Exactas y Naturales 

           El aporte institucional en investigación al país fue presentado en las     “Jornadas Académicas”, organizadas por la Dirección de Investigación
de la Vicerrectoría Académica en coordinación con las facultades,       en el marco del 40 aniversario de la Universidad Nacional.

Impacto
Rafael Murillo, in-
vestigador del INISE-
FOR-UNA, expuso conclusiones del pro-
yecto “Manejo agroforestal participativo 
como inicio de encadenamientos produc-
tivos en fincas integrales”.

Difusión
“CIDEA hacia afuera”, “Conexiones 
para la creatividad”, “Rescate del patri-
monio coreográfico 1970-1990” y Tea-
tro laboratorio, entre otros, fueron algu-
nos de los proyectos presentados por 
el Centro de Investigación, Docencia y 
Extensión Artística.

Ejercicio
Alejandro Rodríguez, académico de 
la Escuela de Ciencias del Movimien-
to Humano y Calidad de Vida, brindó 
la charla “Indicadores antropométricos 
y fisiológicos de la salud en trabajado-
res de diferentes empresas costarri-
censes”, que midió la condición de las 
personas y cómo el ejercicio ayudaría a 
mejorar su calidad de vida.

Monitoreo animal
Marcela Suárez, veterinaria de la Es-
cuela de Medicina Veterinaria, habló 
sobre el Laboratorio Endocrino, que 
realiza mediciones hormonales con fi-
nes diagnósticos y monitorización del 
estado reproductivo en animales do-
mésticos.

Innovación. 
Silvia Mau de la Facultad de 
Ciencias Exactas y Natura-
les, compartió los resultados de su pro-
yecto “Optimización del sistema de tra-
tamiento de aguas 
residuales en la 
PTAR, Cam-
pus Omar 
Dengo.
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Aporte desde  la investigación 
           El aporte institucional en investigación al país fue presentado en las     “Jornadas Académicas”, organizadas por la Dirección de Investigación

de la Vicerrectoría Académica en coordinación con las facultades,       en el marco del 40 aniversario de la Universidad Nacional.

presentó resultados so-
bre biodiversidad marina 
y costera en el Caribe de 
Costa Rica: contribución a 
la gestión ambiental para 
la adaptación al cambio 
climático; aprendizaje de 
la química en la educa-
ción media y superior; de-
tección y seguimiento de 
objetos mediante técnicas 
de procesado inteligente 
de video, y determinación 
de un índice de peligro-
sidad por corrientes de 
resaca en las principales 
playas de Costa Rica.

La Facultad de Filoso-
fía y Letras presentó las 
ponencias “Repertorio 

Americano en la Universi-
dad Nacional: rescatando 
la memoria de una misión 
histórica e intelectual” y 
“La experiencia mística: 
vida, silencio y demanda 
ética”, así como los resul-
tados del proyecto Cáte-
dra Carmen Lyra.

La Facultad de Cien-
cias Sociales  expuso re-
sultados sobre el impacto 
agroecológico y de riesgo 
social de los huracanes 
en Costa Rica; encadena-
mientos productivos del 
sector de la pesca artesa-
nal en el Golfo de Nicoya; 
derechos de las personas 
migrantes en Centroamé-

rica; programa cambio so-
cial, biodiversidad y sus-
tentabilidad; entre otros.

El Centro de Inves-
tigación y Docencia en 
Educación (CIDE) mostró 
resultados sobre procesos 
de aprendizaje de la lecto-
escritura; fortalecimiento 
de procesos de educación 
continua en contextos ru-
rales; praxis y gestión so-
cial en pedagogía: herra-
mientas de cambio en la 
diversidad, y “Orientando 
familias”. 

El Centro de Inves-
tigación Docencia y Ex-
tensión Artística presen-

tó en el teatro Atahualpa 
del Cioppo el rescate del 
patrimonio coreográfico 
1970-1990, conexiones 
para la creatividad y 
muestras de procesos de 
Teatro Laboratorio.

El Centro de Estudios 
Generales participó en la 
Jornadas Académicas con 
la ponencia “Navegación 
de pacientes: sensibiliza-
ción y concientización so-
bre el cáncer de mama en 
mujeres de San José, Ala-
juela, Cartago y Heredia”.

Desarrollo
La académica del campus Nicoya de 
la Universidad Nacional Yendry Dover 
presentó la charla “Construcción de 
una metodología innovadora que fa-
vorezca el aprendizaje del inglés en 
personas de baja escolaridad en zo-
nas rurales del Golfo de Nicoya y la 
Región Chorotega”, que se desarrolla 
en la comunidad de Corral de Piedra, 
especialmente con las mujeres del lu-
gar.

Memoria digital
Entre las ponencias de la Facultad de 
Filosofía y Letras destacó la memoria 
digital de la obra y vida de la escritora 
Carmen Lyra, presentada por Isabel 
Ducca, coordinadora de la cátedra 
del mismo nombre, la cual recoge la 
producción de la autora tanto en la li-
teratura como en distintos ámbitos de 
la vida nacional. 

Llevando la 
alfabetización

Alfabetizar a personas jóvenes y adul-
tas que por diversas circunstancias 
no han aprendido a leer y a escribir es 
uno de los objetivos del proyecto de 
extensión “Procesos de aprendizaje 
de la lecto-escritura”, presentado por 
las académicas Luz Emilia Flores y 
Ana María Hernández, de la División 
de Educación Básica del Centro de 
Investigación y Docencia en Educa-
ción (CIDE).

Enfrentado el cáncer 
de mama

El Centro de Estudios Generales parti-
cipó con la ponencia “Navegación de 
pacientes: sensibilización y concientiza-
ción sobre el cáncer de mama en mu-
jeres de San José, Alajuela, Cartago y 
Heredia”, presentada por la académica 
Marcela Gutiérrez. Consiste en generar 
un equipo capacitado de mujeres volun-
tarias que acompañan a las pacientes 
con patología mamaria en su transitar 
por el sistema de salud público, con el fin 
de lograr una maximización en el diag-
nóstico, tratamiento y rehabilitación.
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     Con marca propia
La UNA cuenta ya con su propia planta de procesamiento de productos lácteos caprinos, 

bajo la marca Finca Santa Lucía.
Laura Ortiz C. CAMPUS
lortiz@una.cr

La creciente demanda 
del mercado nacional 
e internacional por 

el consumo de productos 
caprinos y ovinos, presen-
ta gran potencial para que 
el país aproveche las con-
diciones geográficas y cli-
matológicas de la región.

Si bien los productos 
derivados de cabras y 
ovejas que se producen 
en el país son de alta ca-
lidad y, de acuerdo con 
los especialistas, compa-
rables con la producción 
europea, es necesario que 
se incentive y desarrolle 
una cultura de consumo 
de estas especies, con el 
fin de aprovechar su valor 
nutritivo, calidad y capa-
cidad de producción del 
entorno costarricense.

Por ello, el pasado 11 

de octubre, el proyecto 
“Producción Sostenible de 
Rumiantes Menores” de la 
Escuela de Ciencias Agra-
rias, de la Universidad 
Nacional (ECA-UNA) in-
auguró una planta de pro-
cesamiento de productos 
lácteos caprinos bajo la 
marca “Finca Santa Lucía”.

“Para ir más allá con 
nuestra propuesta acadé-
mica y productiva en el 
corto y mediano plazo, 
como principal objetivo de 
la planta se pretende cons-
tituirla en un modelo agro-
industrial con una visión 
centrada en la innovación, 
como factor esencial de 
valor agregado a los pro-
ductos caprinos, y en un 
laboratorio de capacitación 
especializada”, detalló Isa-
bel Camacho, coordinado-
ra del proyecto.

“Este es un gran 
triunfo, porque se ha 

materializado un proyec-
to innovador, valioso y 
viable desde el punto de 
vista económico; además, 
mediante la incorporación 
a la oferta alimentaria del 
país de una serie de pro-
ductos de inmejorable va-
lor nutritivo”, comentó To-
más Marino, vicedecano 

de la Facultad de Ciencias 
de la Tierra y el Mar.

Sello UNA
Desde el proyecto de 

“Producción de Rumian-
tes Menores” se abordan 
diferentes temas de inves-
tigación aplicada, como el 
manejo de recursos gené-

ticos y la construcción de 
un sistema agroindustrial 
que permitieron optimizar 
las técnicas para el proce-
so de calidad de la leche 
de cabra y de los insumos 
para la preparación de 
productos caprinos como 
quesos y yogurt.

“La investigación cien-
tífica no es suficiente para 
garantizar la cadena agro-
alimentaria; por eso incur-
sionamos en los procedi-
miento para cumplir con 
la normativa nacional. Ya 
podemos comercializar 
nuestros productos bajo la 
marca “Finca Santa Lucía”, 
con los respectivos permi-
sos sanitarios, su compo-
sición nutricional y código 
de barras para competir 
en el mercado nacional”, 
comentó Camacho.

De acuerdo con Eduar-
do Araya, director de la 
Oficina de Transferencia 

Tecnológica y Vinculación 
Externa (OTTVE-UNA), 
estos son los primeros 
productos en utilizar un 
código de barras con un 
identificador de la UNA. 
“Desde la OTTVE-UNA se 
trabajó en el diseño de las 
etiquetas y en el registro 
de la marca ante el Regis-
tro de la Propiedad Inte-
lectual”, destacó Araya.

Para Camacho, la co-
mercialización de pro-
ductos y subproductos 
agroalimentarios, exige la 
articulación y coordina-
ción estrecha de objetivos 
e intereses entre produc-
tores, actores sociales y 
consumidores  para ga-
rantizar la mejor calidad 
de los productos y la se-
guridad alimentaria que 
demandan las y los costa-
rricenses.

Áreas protegidas 
no garantizan biodiversidad

Laura Ortiz C. CAMPUS
lortiz@una.cr

Las áreas protegidas 
son la principal es-
trategia para la con-

servación de la biodiversi-
dad. Sin embargo, la falta 
de recursos económicos y 
de formación humana, el 
escaso control de las ac-
tividades agrícolas asocia-
das y la fragmentación de 
los espacios podrían aca-
bar con la efectividad de 
este recurso.

En el marco de las 
Jornadas Académicas de 
la Universidad Nacional, 
se realizó el pasado 1 
de octubre la mesa re-
donda “Desafíos de las 
áreas protegidas en Costa 
Rica”, donde participaron 
los académicos Eduardo 
Carrillo del Instituto In-
ternacional de Conser-
vación y Manejo de Vida 
Silvestre, Iván Sandoval 
de la Escuela de Ciencias 

Biológicas y Mariluz Mo-
reno del Centro Interna-
cional de Política Econó-
mica (CINPE).

“Las áreas silvestres 
protegidas no son vistas 
como una inversión. No 
se entiende la riqueza que 
generan solo por el hecho 
de existir y, por ende, no 
se le asignan los recursos 
para su manejo adecua-
do”, indicó Moreno.

Para la investigadora, 
el reto es una gestión 
integral que potencia el 
desarrollo con conserva-
ción y viceversa, donde 
se sigan las políticas es-
tablecidas para las áreas 
silvestres protegidas, y 
se trabaje en la reedi-
ción legislativa y parla-
mentaria de los progra-
mas de retribución de 
los beneficios generados 
a diversas actividades y 
sectores. 

Tamaño sí importa
De acuerdo con el es-

tudio presentado por San-
doval, a pesar de que un 
25 por ciento del territorio 
está bajo alguna categoría 
de protección, estas se en-
cuentran amenazadas por 
procesos de aislamiento y 
reducción de los hábitats.

“Las áreas protegidas 
de Costa Rica tienen una 
tendencia a las formas 
geométricas y a excepción 
de los parques nacionales, 
pocas áreas protegidas pre-
sentan tamaños grandes; 
esto hace que solo ciertas 
especies muy generales 
como mapaches, pizotes y 
zorros se beneficien, no así 
especies menos comunes 
como dantas, saínos, ve-
nados, pumas o jaguares”, 
detalló el investigador, para 
quien el establecimiento 
de estos espacios debe ir 
acompañado de estrategias 
de manejo y educación 
ambiental.

Eduardo Carrillo, por 
su parte, enumeró tres 
grandes desafíos para 
mantener la biodiversidad 
nacional: conocimiento y 
monitoreo de los recur-
sos, manejo de especies y 
ecosistemas y formación 
del recurso humano.

“Conocemos muy poco 
de la biodiversidad que te-
nemos; por lo general quie-
nes trabajan en estas áreas 
nos ven a nosotros los in-
vestigadores como extra-
ños, sin tomar en cuenta 
que la información que se 
genera es fundamental para 
conocer el estado de los 
ecosistemas”, dijo Carrillo.

Para el investigador, 
también debe existir un 
manejo de las especies. 
“Nuestras áreas son pe-
queñas y aisladas; mu-
chas especies han desapa-
recido o están a punto de 
desaparecer, si queremos 
que existan en un futuro 
hay que aplicar manejo, 
y eso implica mover po-
blaciones a distintos hábi-
tats”, explicó Carrillo.

Finalmente, indica que 
los guardaparques deben 
tener mayor capacitación 
y  recursos para resguar-
dar las zonas. “Muchos 
trabajan en zonas peligro-
sas rodeadas de narco-
tráfico, manejando armas 
obsoletas y sin capacita-
ción. Debe haber un cam-
bio de mentalidad, todos 
debemos aprender qué 
son las áreas protegidas y 
para qué nos sirven”, pun-
tualizó.

Bajo la marca Finca Santa Lucía, el Proyecto Producción 
Sostenible de Rumiantes Menores de la Escuela de Ciencias 
Agrarias de la UNA inauguró una planta de procesamiento de 
productos lácteos caprinos.

Los desafíos de las áreas protegidas en Costa Rica y 
en la conservación de las especies que en ellas viven 
fueron analizados durante las Jornadas Académicas 
de la UNA.

Foto: Sayra Munguía

Foto: Charles Forester
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Recientemente, la 
Sede Regional 
Brunca conmemo-

ró el 40 aniversario de 
creación de la Universi-
dad Nacional (UNA) con 
una sesión solemne del 
Consejo Universitario, en 
donde estudiantes, per-
sonal académico y admi-
nistrativo de los campus 
Pérez y Coto disfrutaron 
de un día lleno de re-
flexión, colorido, música 
y gratos momentos.

Dicha actividad se 
realizó en las instalacio-
nes del campus Pérez 
Zeledón y contó con la 
participación del Consejo 
Universitario de la UNA, 
autoridades universitarias 
de la sede región Brunca, 
fuerzas vivas de la región 
y como invitados espe-
ciales varios exfunciona-

rios de la institución.
La historia de la UNA 

en la zona se remonta 40 
años atrás frente al par-
que central de Pérez Ze-
ledón, en un local donde 
funcionaba la Escuela 
de Educación de la UNA 
que años después se 
convirtió en sección re-
gional y en 1993, con el 
nuevo estatuto orgánico, 
dio paso a la Sede Regio-
nal Brunca.

Su decano, Giovanni 
Jiménez, destacó entre 
los principales logros de 
estos años la incursión de 
la sede en la prestación 
de servicios en el ámbito 
regional, la renovación y 
mejora de la oferta aca-
démica, y la satisfacción 
de las necesidades de 
formación tanto en el 
campo educativo formal 

como 
en otras 
áreas importan-
tes para el desarrollo re-
gional.

“También, hemos 
abierto el camino a mu-
chos proyectos de inves-
tigación y extensión, los 
cuales nos permiten te-
ner un acercamiento más 
directo con las comuni-
dades cercanas a los cen-
tros de estudio”, aseveró.

Jiménez acotó que a 
futuro se vislumbra una 
sede regional Brunca 
mucho más desconcen-
trada y con una oferta 
académica que respon-
da a las necesidades del 
país. 

La conferencia “Una 
visión múltiple de la 
Facultad de Filoso-

fía y Letras”, a cargo del 
escritor Quince Duncan,  
abrió la celebración del 
40 aniversario de esta 
Facultad, el pasado  8 de 
octubre en el auditorio 
Clodomiro Picado. 

Y esa multiplicidad 
se puede encontrar des-
de la fundación de esta 
unidad académica, en 
1973, cuando ya era con-
formada por cuatro es-
cuelas, un departamento 
y un instituto: la Escuela 
de Educación, la Escuela 
de Historia, la Escuela 
Ecuménica de Ciencias 
de la Religión, la Escuela 
de Literatura y Ciencias 
del Lenguaje, el Depar-
tamento de Filosofía e 
Historia de la Ciencia y 
la Técnica (hoy Escuela 
de Filosofía) y el Instituto 
de Estudios Latinoame-

ricanos (IDELA), según 
consta en la primera se-
sión del Consejo Directi-
vo de la Facultad, cele-
brada el 25 de octubre 
de 1973.

Más tarde se separa-
ron las unidades de His-
toria y Educación, -que 
pasaron a Ciencias Socia-
les y el CIDE, respectiva-
mente- y se integraron a 
Filosofía y Letras la Es-
cuela de Bibliotecología 
y el Instituto de Estudios 
de la Mujer.

Hoy, cuarenta años 
después de su fundación, 
la Facultad de Filosofía y 
Letras, -conducida por 
el decano Albino 
Chacón y la vice-
decana, Arace-
lly Ugalde- da 
cuenta de un 
amplio y di-
verso aporte 
al pensa-
miento y la 

cultura, el cual se refleja 
en más de 1.200 publi-
caciones de su personal 
académico, revistas y tra-
bajos finales de gradua-
ción del estudiantado, 
así como a través de la 
docencia y los proyectos 
de investigación y exten-
sión, que se recogen en 
catálogos presentados al 
público universitario du-
rante la ceremonia de ce-
lebración del 40 aniver-
sario.

Con una semana de 
actividades acadé-
micas y culturales, 

el recinto Sarapiquí de 
la Universidad Nacional 
(UNA) conmemoró su 
quinto aniversario lle-
vando progreso y desa-
rrollo a la región Huetar 
Norte y Caribe, a la que 
llegó en el 2008. 

 Ileana Schmidt, 
coordinadora del cam-

pus Sarapi-
q u í , 

indicó que para la UNA 
dar el primer paso en 
otra zona, así como te-
ner la fortaleza de iniciar 
una aventura regional, 
fue un gran logro. Au-
nado a esto, son cinco 
años de todo un proceso 
de consolidación debi-
damente cimentado en 
la región.

“Nos hemos inserta-
do en la zona, identifi-
cando su problemática 
y necesidades; a la vez 
tratamos de reflejarnos 
a la comunidad con una 
oferta académica perti-

nente para ella, aten-
diendo al 30% de 

jóvenes de estra-
to tres quienes 
no podrían es-
tudiar en otro 
lugar”, desta-
có.

 En relación con 
los logros en docencia, 
Schmidt resaltó la trans-
formación de una oferta 
académica acorde a la 
región según lo estipula-
do en el plan de fortale-
cimiento académico, con 
la migración de las carre-
ras a bachilleratos y li-
cenciaturas. En el campo 
de la extensión se logró 
la inserción en la comu-
nidad en aquellas áreas 
de mayor debilidad, 
como la cultura y la re-
creación, con proyectos 
para promover la calidad 
de vida de los habitantes.

En el área de la in-
vestigación, Schmidt co-
mentó que se dan los 
primeros pasos hacia el 
desarrollo sostenible de 
manera que la comuni-
dad sea capaz de preser-
var su rica naturaleza. 

Superar la visión 
positivista de 
la economía 

y recuperar la vocación 
social y política de esta 
disciplina fue el objetivo 
de  fundación de la Es-
cuela de Economía de 
la Universidad Nacional 
(UNA) –hoy conocida 
con las siglas ESEUNA–, 
instancia académica que 
este año celebra su XXV 
aniversario.

Así lo expresaron 
sus exdirectores duran-
te la mesa redonda “Re-
flexión sobre la ESEUNA 
del ayer, hoy y mañana”, 
moderada por la actual 

directora Ruth Martínez, 
como parte de las activi-
dades de aniversario.

Jorge Arturo Chaves, 
primer director de la na-
ciente escuela, recordó 
que el presbítero Benja-
mín Núñez –fundador y 
primer rector de la UNA– 
le instó a participar en 
este proyecto por la ne-
cesidad de fundar una 
“escuela de economía 
alternativa”.

Esta nueva opción de 
formación académica na-
ció con la misión de pro-
mover un enfoque más 
plural de la economía, 
mediante la integración 
de la economía política, 
así como de ligarse más 
a los problemas del pue-
blo que a los del sector 

empresarial. 
“No es casual que se 

le ubicara en Ciencias 
Sociales”, subrayó Cha-
ves. Además, la Escuela 
surgió con la convicción 
de formar economistas 
científicos, no solo téc-
nicos. 

Con ese sello de com-
promiso social –propio 
de la Universidad Nece-
saria– se elaboraron los 
planes de estudio de la 
carrera de Economía.

En la mesa redonda 
realizada el 3 de octubre 
pasado participaron los 
exdirectores Jorge Artu-
ro Chaves, Carlos Mu-
rillo, Juan José Muñoz, 
Francisco Sancho, Henry 
Mora, Carlos Conejo y 
Martín Parada.

Aporte múltiple a la cultura Un lustro de impacto en Sarapiquí

Sede Brunca 
festejó los 
40 UNA

Economía con 
compromiso 

social
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Por un estilo de 
vida saludablePor un estilo de 
vida saludable

Los departamentos de la Vicerrectoría de 
Vida Estudiantil se unieron para fomentar 
la práctica de un estilo de vida saludable 
entre los universitarios con la Semana de 

Promoción de la Salud.

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Crear espacios para 
motivar a la pobla-
ción estudiantil a 

la práctica de un estilo 
de vida saludable fue el 
objetivo de la Semana de 
Promoción de la Salud, 
realizada en el Campus 
Omar Dengo de la Uni-
versidad Nacional a fina-
les de agosto.

Los departamentos 
de Bienestar Estudiantil, 
Orientación y Psicología, 
Promoción Estudiantil y 

Salud, se unieron para 
ofrecer un amplio y di-
verso programa de acti-
vidades relacionado con 
temas como nutrición, 
gestión del estrés, recrea-
ción, sexualidad, y salud 
bucodental, física y men-
tal.

También se sumaron 
a las actividades de pro-
moción de la salud es-
tudiantes del programa 
“Joven, mejora tu estilo”, 
del grupo “Resi activa”, 
así como asistentes de los 
departamentos de la vi-

cerrectoría y alum-
nos de la carrera de Pro-
moción de la Salud Física 
de la Escuela de Ciencias 
del Movimiento Humano 
y Calidad de Vida (CIE-
MHCAVI).

En el área de la sexua-
lidad integral, se pusieron 
a disposición del público 
juegos elaborados desde 
la Red Costarricense de 
Universidades Promoto-
ras de la Salud, como es 
el caso “De sexo a gé-
nero”, donde los jóvenes 
integraron grupos para 
responder preguntas y 

analizar los roles que se 
asigna socialmente a las 
personas según su sexo. 

Entre las activida-
des recreativas destaca-
ron juegos tradicionales 
como cuerda, rayuela, ar-
golla india, sacos y zan-
cos, además de un rally.

Antiestrés
Como una alternati-

va para la relajación, se 
contó con “rincones an-
tiestrés”, donde  los par-
ticipantes encontraron 
opciones de autodescu-
brimiento para la ges-
tión del estrés por medio 

del dibujo, el masaje, los 
aceites y los aromas. 

 Con la convicción de 
que la alimentación es 
indispensable para alcan-
zar un estilo de vida salu-
dable, se distribuyó entre 
los universitarios material 
informativo e ilustrativo 
sobre nutrición y  sobre 
cómo identificar y supe-
rar los hábitos alimenti-
cios inadecuados. Ade-
más, hubo puestos con 
frutas para incentivar su 
consumo entre los par-
ticipantes y a través de 
la actividad “Cocinando 
con el chef” se demostró 
que es posible elaborar 

recetas fáciles, 
rápidas y saludables.

A la Semana de Pro-
moción de la Salud le 
siguió la ya tradicional 
Feria de la Salud, donde 
el público universitario 
y nacional tuvo la opor-
tunidad de realizarse 
desde un masaje tera-
péutico hasta todo tipo 
de exámenes médicos y 
de laboratorio, así como 
consultas con especialis-
tas en el Departamento 
de Salud, a precios có-
modos. 

CR gana plata en 
Iberoamericana de Física

Laura Ortiz C. CAMPUS
lortiz@una.cr 

Del 22 al 27 de setiembre se celebró 
en Santo Domingo, República Do-
minicana, la XVIII Olimpiada Ibe-

roamericana de Física (OIbF), con la 
participación de 19 países y 66 alum-
nos, en la cual la delegación de Costa 
Rica obtuvo una medalla de plata y 
tres menciones de honor.

Este resultado mejoró la actua-
ción de la XVII OIbF, celebrada 
un año antes en Granada, España, 
donde se obtuvo una medalla de 
bronce y tres  menciones de honor.

Emmanuel Madrigal Cerdas, 
alumno del Colegio Científico Cos-
tarricense de Cartago, obtuvo la 
medalla de plata. En el futuro este 
joven espera convertirse en investi-
gador pues “Física es mi materia favo-
rita, quiero estudiar Física e Ingeniería 
en Computación”, detalló.

Madrigal fue el centroamericano mejor ubicado 
entre los galardonados y las medallas de oro quedaron en 

manos de las delegaciones de Brasil, México y Argentina. Ade-
más, recibieron menciones de honor los ticos Juan Carlos Badilla 

Rojas, alumno del Colegio Científico de Pérez Zeledón; Jorge Manuel 

Castrillo Rojas, estudiante del Liceo Académico de 
Buenos Aires, y Daniel García Baglio, del Colegio 

Científico de San Pedro.

La delegación fue acompañada por los 
profesores de la Universidad Nacional 
(UNA) Evelio Hernández Pérez y Raúl 
Betancourt López. “Costa Rica tiene la 
ventaja de contar con colegios científi-
cos, esto aunado a un camino de pre-
paración y selección permite contar 
con una excelente delegación nacio-
nal que superó los logros del año 
anterior”, puntualizó Hernández.

 

De izquierda a derecha: el do-
cente Raúl Betancourt, los alum-
nos Jorge Castrillo, Daniel García, 
Emmanuel Madrigal y Juan Carlos 
Badilla y el profesor Evelio Hernán-

dez Pérez.
Foto: Evelio Hernández
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Castrillo Rojas, estudiante del Liceo Académico de 
Buenos Aires, y Daniel García Baglio, del Colegio 

Científico de San Pedro.

La delegación fue acompañada por los 
profesores de la Universidad Nacional 
(UNA) Evelio Hernández Pérez y Raúl 
Betancourt López. “Costa Rica tiene la 
ventaja de contar con colegios científi-
cos, esto aunado a un camino de pre-
paración y selección permite contar 
con una excelente delegación nacio-
nal que superó los logros del año 
anterior”, puntualizó Hernández.

 

De izquierda a derecha: el do-
cente Raúl Betancourt, los alum-
nos Jorge Castrillo, Daniel García, 
Emmanuel Madrigal y Juan Carlos 
Badilla y el profesor Evelio Hernán-

dez Pérez.

Como parte de las actividades 
de la Semana de PPS, 
estudiantes participaron 
en un taller 
sobre participación 
ciudadana y construcción 
democrática. 

Silvia Monturiol F. /CAMPUS
smonturi@una.cr

Estudiantes de la Escuela de Pro-
moción y Planificación Social 
(PPS) de la Universidad Nacional 

participaron en el taller “Participación 
ciudadana y gestión municipal”, realizado 
en octubre pasado en el marco de la Semana 
de PPS.

Impartido por el estudiante de la escuela y exregi-
dor municipal del cantón de Acosta, Norman Hidalgo, 
el taller se realizó con el objetivo de promover la repre-
sentación ciudadana más allá de la emisión del voto en 
las urnas electorales, como el camino para la construc-
ción de una política que impacte de manera positiva la 
vida social y económica de cada cantón.

La sesión de trabajo incluyó cuatro módulos 
principales: introducción a los gobiernos locales, el 

gobierno municipal, los concejos de distritos y control 
ciudadano. Además, se incluyó un espacio para tratar 
el tema de la dinámica municipal, como material com-
plementario para la discusión.

Hidalgo reconoció que ante la desconfianza en el sis-
tema público, en Costa Rica –al igual que en otros paí-
ses–  se han implementado acciones orientadas hacia una 
cultura de participación y control ciudadano, como es el 

caso del Código Municipal actual (1998) donde se 
establece que los concejos de distrito son figuras 

fiscalizadoras y proponentes de proyectos de 
infraestructura, sociales y económicos de 
las comunidades en la municipalidad. 

Sin embargo, el exregidor conside-
ra que la efectividad de estos órganos ha 

sido escasa, ya que no tienen potestad de 
decisión y sus criterios son únicamente con-
sultivos. Además, no existe una verdadera 
obligatoriedad por parte de los concejos 

municipales y alcaldías de cumplir lo que los 
pueblos proponen a través de sus representan-

tes inmediatos.

Aporte a la sociedad
Durante la Semana de Planificación 

y Promoción Social también se realizó el II 
Encuentro de Prácticas, Proyectos e Investigacio-

nes, donde estudiantes de la carrera expusieron a la 
comunidad universitaria el trabajo que realizan en benefi-
cio de sectores sensibles de la sociedad. 

De acuerdo con Enrique Corriols, de la Asociación 
de Estudiantes de PPS, el trabajo de los jóvenes implica 
la coordinación con instancias gubernamentales, coope-
rativas, asociaciones de desarrollo y ASADAS, entre otras 
organizaciones, para el desarrollo de iniciativas en comu-
nidades a lo largo y ancho del país.

Participación ciudadana

más allá de las urnas
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0% privacidad y 0% seguridad, 
100% vigilancia electrónica

Edgar Vega Briceño (*)

¿Recuerdan la película 
Matrix? La trama asu-
me la existencia de 

un mundo controlado por 
máquinas y agentes de 
software que saben todo 
lo que hacemos y pensa-
mos. Pues bien, en los últi-
mos meses se ha desatado 
una masiva onda de men-
sajes sobre las prácticas de 
vigilancia electrónica efec-
tuadas por la Agencia de 
Seguridad Nacional de los 
Estados Unidos, que no 
dista mucho de la trama 
antes presentada. 

El tema ha trascendi-
do a tal punto que Brasil 
llevó un enérgico reclamo 

al 68.º periodo de sesiones 
de la Asamblea General 
de la ONU.

Si bien, en los últimos 
meses numerosas han sido 
las denuncias de espionaje 
por parte de agencias del 
gobierno de los Estados 
Unidos, todas susceptibles 
de inspirar preocupación, 
definitivamente sí tenemos 
que preocuparnos acerca 
de la posibilidad de que 
dichas instancias cuenten 
con la habilidad y disposi-
ción de vulnerar los están-
dares actuales de cifrado y 
protección de información 
en Internet que, en caso 
de confirmarse su existen-
cia, constituyen una gra-
ve amenaza a la esencia 

tecnológica de Internet y 
advertiría entonces un 0% 
privacidad y 0% seguri-
dad. 

Este tipo de iniciativas 
gubernamentales, suma-
das a las recientes revela-
ciones sobre prácticas de 
vigilancia (caso de Eduard 
Snowden, exinformático 
de la CIA), aún producién-
dose fuera de la región, 
supondría un impacto so-
bre la privacidad y segu-
ridad con la entidad, su-
ficiente como para poner 
en peligro la interoperabi-
lidad global de la  Internet 
así como la capacidad que 
tiene esta de continuar 
siendo el motor de desa-
rrollo que los países de 

América Latina y el Caribe 
necesitan. 

El ciberespacio no tie-
ne fronteras. La Web 2.0, 
la transparencia y la ren-
dición facultada por una 
búsqueda en Google, un 
video de YouTube, o un 
tweet, son amenazas di-
rectas a sistemas políticos 
restrictivos; la World Wide 
Web se convierte entonces 
en amenaza interna del ré-
gimen, de ahí el 100% de 
vigilancia electrónica para 
“preservar la seguridad na-
cional”. Después de todo, 
Rusia, China, Irán y mu-
chas otras naciones han 
impuesto fuertes filtros de 
Internet y sistemas de vi-
gilancia.

Para empeorar las co-
sas, en los últimos meses, 
los Estados Unidos y el 
Reino Unido han puesto de 
manifiesto que han utiliza-
do sus servicios de espio-
naje no solo en supuestos 
enemigos, sino también 
en las naciones amigas. 
Se refleja entonces una fo-
bia que va a desestabilizar 
la visión de una Internet 
abierta, estable y segura. 

Por otro lado, se ha 
argumentado que los es-
tándares de seguridad 
brindan confianza a los 
usuarios de la red y si lle-
gara a existir una mínima 
sospecha sobre la veraci-
dad de estos, naturalmen-
te la comunidad será más 

evasiva en aprovechar el 
máximo potencial que la 
red puede ofrecer. ¿Será 
que ahora vamos a vivir 
una “recesión” en la red? 
¿Nos desconectaremos de 
EE. UU.? ¿Plantearemos 
nuestra propia infraestruc-
tura de Internet?  
¿Tendremos una Internet 
dividida? Para Costa Rica, 
claro está, seguiremos mu-
cho tiempo bajo la sombra 
del espionaje electrónico. 
Desde Wikileaks hasta 
Snowden, definitivamente 
han activado una alarma 
que ha puesto a correr a 
más de un diplomático y 
un técnico informático.

(*) Académico 
Sede Regional Chorotega

¿Qué se conmemora 
el 25 de noviembre?

Fannella Giusti Minotre (*)

En el I Encuentro Fe-
minista de Latinoa-
mérica y el Caribe, 

celebrado en 1981 en Bo-
gotá, Colombia, se eligió el 
25 de noviembre como el 
Día Internacional de la No 
Violencia contra las Muje-
res, en conmemoración al 
violento asesinato de las 
hermanas Mirabal. 

Patria, Minerva y María 
Teresa eran tres activistas 
políticas que encabezaron 
las acciones para derrocar 
al dictador Rafael Leóni-
das Trujillo en República 
Dominicana. Con el fin de 
debilitar su participación, 
fueron apresadas y vícti-
mas de violencia física, se-
xual y psicológica. 

Sin embargo, nunca 
abandonaron la causa; 
hasta que el 25 de noviem-
bre de 1961 fueron asesi-

nadas por agentes del Ser-
vicio de Inteligencia Militar 
del gobierno de Trujillo.     

Costa Rica asumió esta 
fecha por medio del De-
creto N.° 25645-MP, del 
9 de diciembre de 1996. 
Más tarde, la Asamblea 
General de las Naciones 
Unidas del 17 de diciem-
bre de 1999, designó el 25 
de noviembre como el Día 
Internacional para la Eli-
minación de la Violencia 
contra la Mujer. 

Con el fin de garanti-
zar la defensa y protección 
de los derechos humanos 
de las mujeres, Costa Rica 
ha ratificado diversos ins-
trumentos jurídicos inter-
nacionales, tales como: 
la Convención sobre la 
Eliminación de todas las 
Formas de Discriminación 
hacia las Mujeres (CE-
DAW, 1984) y la Conven-
ción Interamericana para 

Prevenir, Sancionar y Erra-
dicar la Violencia contra la 
Mujer (Convención de Be-
lem Do Pará, 1995), entre 
otros. 

A lo largo de la historia 
y en cualquier parte del 
mundo, las mujeres siguen 
siendo víctima de múlti-
ples formas de violencia, 
sin distinción de su clase 
social, edad, escolaridad, 

nacionalidad, orientación 
sexual, entre otras; algunas 
de estas son: violencia en 
la relación de pareja, vio-
lencia intrafamiliar (física, 
psicológica, sexual y pa-
trimonial), abuso sexual, 
violación, trata de perso-
nas, prostitución forzada, 
hostigamiento sexual, uso 
discriminatorio de la ima-
gen de las mujeres en los 
medios de comunicación, 

y el femicidio como la ex-
presión máxima de la vio-
lencia.  

La Encuesta Nacional 
de Violencia contra las Mu-
jeres señala que el 57,7% 
de las mujeres encuesta-
das reportó haber sufrido 
al menos un incidente de 
violencia física o sexual en 
algún momento de su vida 
desde los 16 años (Sagot, 
2004). Asimismo, los estu-
dios sobre prevalencia de 
la violencia intrafamiliar 
en la comunidad universi-
taria de la UNA, realizados 
por el Instituto de Estudios 
de la Mujer en el año 2009 
y 2011, revelaron que, en 
promedio, el 75% de las 
personas encuestadas ha 
sufrido al menos un inci-
dente de violencia intrafa-
miliar en algún momento 
de su vida, teniendo la vio-
lencia contra las mujeres 
características particulares 
por razones de género.  

Los estudios de pre-
valencia del hostigamien-
to sexual en la población 
estudiantil y administrati-
va, realizados por el IEM 
durante los años 2008 y 
2010, reportan una pre-
valencia del 35% para es-
tudiantes y del 38% para 
el personal administrativo, 
siendo las mujeres las más 
afectadas por esta proble-
mática. 

Conmemorar esta fe-
cha es un acto de repudio 
no solo por el asesinato de 
las hermanas Mirabal sino 
por las diferentes formas 
de violencia que sufren las 
mujeres en todo el mundo. 
No es un día para celebrar, 
es una fecha para reflexio-
nar, visibilizar y actuar ha-
cia una vida libre de vio-
lencia para las mujeres. 

(*) Académica
Instituto de Estudios de la 
Mujer 

A desenterrar, a desenterrar…
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Cuatro morenas 
me tienen de cabeza

El dilema cambiario

Isabel Ducca D.

En 1922, Rubén Coto 
publica un libro de prosa 
poética Para los gorriones. 
Lo prologa Carmen Lyra, 
leamos algo de esa presen-
tación:

“El sentimiento que me  
produce la aparición de este 
pequeño libro, es casi el 
mismo que he tenido cuan-
do he publicado el mío.  Lo 
tengo entre mis manos emo-
cionada, como si fuese un 
hijo con alas, un frágil ser al 
que voy a dejar volar a tra-
vés del día y de la noche”.  
Carmen Lyra.

Otra pincelada, para 
acercarnos a la sensibili-
dad de Coto, que asumió 
la grandeza de la vida más 
allá de su indignación por 
la injusticia y la explotación 
del ser humano por el ser 
humano:

Espinas
La espina de un cardo 

me hirió en una mano. La 
herida fue cruel, pero sanó 
a poco. Y desde entonces, mi 
mano huye siempre de los 
cardos…

Más tarde fue la espina 
de una rosa.  La herida fue 
todavía más honda y aún 
no ha cicatrizado del todo. 
Sin embargo, mi mano va 
siempre buscando las rosas, 
buscando las rosas…

Tus cartas
En la calle había una 

banda de niños que canta-
ban canciones sencillas y 
buenas, de acentos claros y 
dulces como rayos de luna.

Ceñí con un hilo blanco 
tus cartas llenas de cariño 
y te las envié envueltas ac-
cediendo a tu reclamo. Me 
acerqué a la ventana, ya los 
niños habían desaparecido 
de mi calle. Los acentos de 
sus cantos se percibían dis-
tantes como un rumor de 
primavera, cada vez más 
lejos, y al fin no se oyeron 
más… En aquel momento 
tuve la noción espiritual de 
que las cartas devueltas al-
canzaban el término de su 
destino.

La carta
Han llamado a mi puer-

ta con golpes suaves, con 
mano de niño. Es una vie-
jecita vecina, de mano tré-
mula, de acento trémulo; 
es la madre del hijo que no 
ha vuelto, y que me busca 
para que le haga una carta 
en un pliego pequeñito que 
me extiende con timidez.  La 
anciana toma asiento cerca 
de la mesa en que escribo, y 
yo la insto a que me diga lo 
que  ha de llevar la carta,  se 
le nublan los ojos y solloza y 
solloza…

Afuera va pasando una 
vaca que llama con acento 
doliente al crío que pereció 
la noche anterior en el ba-
rranco…

Siento dentro de mí el 
alma de la anciana…, y ya 
sin vacilar, me pongo a es-
cribir la carta.

A distancia, junto al ba-
rranco, se oye que brama 
doliente la misma vaca.

Todavía está por descu-
brir en los escritos de Rubén 
Coto una poética de lo co-
tidiano. ¿Quién se atreverá?

Leiner Varga Alfaro (*)

Hace seis años el 
Banco Central nos 
planteó una reforma 

sustantiva al sistema cambiario, 

partiendo de un esquema pre-

vio de minidevaluaciones del 

colón sobre una meta anual co-

nocida. Se pasó a un esquema 

de bandas cambiarias, cuyo ob-

jetivo central era la definición 

de metas de inflación.

Este nuevo esquema par-
tió de una creciente flexibili-
zación de las bandas donde 
podría flotar el colón o su 
equivalente en moneda ex-
tranjera, el dólar, sin que el 
Banco Central hiciese mayor 
esfuerzo por sostener o in-
terferir en dicha tendencia. 
Es decir, un sistema flexible 

de precios que obligaría a los 
actores económicos, empresas 
y consumidores a actuar res-
ponsablemente y protegerse 
contra cualquier corrida cam-
biaria o pérdidas ante las si-
tuaciones especulativas o de 
cambios de tendencia que 
tendría el mercado, dentro del 
esquema propuesto.

El proceso ha tenido im-
portantes tropiezos de cami-
no. Por una parte, la crisis 
internacional ha generado 
una posición que favorece la 
entrada de capital y ha provo-
cado una apreciación sustan-
tiva del colón respecto al dó-
lar, ocasionando serios daños 
a los poseedores de dólares, 
incluyendo a quienes reciben 
sus rentas y salarios en dicha 
moneda, favoreciendo las im-
portaciones y encareciendo el 
costo relativo nacional de las 
exportaciones.

El tipo de cambio ha re-
botado en varias ocasiones en 
la banda de abajo y provoca-
do importantes intervenciones 
del Banco Central para evitar 
una apreciación mayor, debili-
tando su credibilidad en el sis-
tema y generando fuertes pre-
siones para evitar este proceso 
de apreciación real del colón.

El problema actual es mu-
cho más grave, dado que al 
desequilibrio externo y la re-
ducción de la competitividad 
país provocada por esta apre-
ciación cambiaria se suma un 
déficit fiscal creciente, que 
condiciona pocos grados de 
libertad en materia de tasas 
de interés y genera una tram-
pa ideal para producir una 
crisis de expectativas en el 
mercado cambiario.

Ciertamente, la situación 
pende de un hilo, la confianza 

del sistema y la situación ex-
terna podrían provocar una 
salida de capitales ante la ele-
vación de las tasas de interés 
externas. Es decir, estamos 
ante un sistema que nunca 
aprendió a caminar y si no ac-
tuamos a tiempo podría que-
darse sin piernas.

El sistema cambiario hace 
aguas ante la incapacidad para 
mantener un tipo de cambio 
en equilibrio con los elemen-
tos estructurales del sistema 
económico presentes. Hoy sa-
bemos que la referencia real 
cambiaria sería cercana a 650 
colones por dólar, pero en un 
momento especulativo podría 
presionar la banda de arriba 
del esquema cambiario y lle-
gar a niveles de depreciación 
superiores a 700.

En las actuales circunstan-
cias, lo peor que nos puede 

pasar es tener un Banco Cen-
tral tuerto y sin instrumentos. 
Pero debemos actuar con 
prudencia ante eventos que 
podrían poner en peligro ya 
no los macro-precios, sino los 
delgados hilos del equilibrio 
social costarricense; a saber, 
el empleo y los salarios reales 
de buena parte de la pobla-
ción.  

En lo personal, he sido 
muy crítico con lo que he lla-
mado en otros momentos el 
experimento cambiario. No 
me gusta la discrecionalidad 
de actuación que pretenden 
los hacedores de política, hoy 
en el Central, ni me gusta la 
idea de actuar contracorrien-
te cuando los fundamentos 
nos dicen otra cosa. Este es 
entonces el dilema cambiario, 
una cuerda floja para quienes 
diseñaron hace seis años este 
inadecuado y poco sostenible 

esquema de bandas cambia-
rias. 

Para recuperar la credi-
bilidad en el esquema se de-
bería resolver urgentemente 
el problema fiscal, limitar o 
achicar los márgenes de las 
bandas de flotación cambiaria 
y favorecer controles directos 
de capital para evitar corri-
das fuertes o llegadas masivas 
ante los cambios en el entor-
no internacional.

Aunque no le guste a al-
gunos liberales, el mercado 
cambiario no es perfecto, es 
muy pequeño y está sujeto a 
múltiples capturas, incluyen-
do aquellas asociadas con 
los intereses especulativos 
de unos pocos en el sistema 
financiero, quienes harían su 
agosto si los dejamos.

(*) Economista-CINPE

Johnny Núñez Z. /CAMPUS 

Soy honesto y lo con-
fieso: desde hace más de 10 
años me involucré con cuatro 
morenas, aunque en realidad 
son cinco, pero esta la tengo 
como repuesto cuando algu-
na de las otras sufre un des-
aire o desbalance al recorrer 
ciertos caminos de la vida. 
Pero siempre son cuatro las 
que me acompañan a distin-
tos lugares, dos adelante y dos 
atrás; sin embargo, no creí 
que en algún momento me 
iban a poner de cabeza.

Al menos tienen buenas 
curvas y son un poco anchi-
tas; aunque feas, viejas, des-
coloridas y desgastadas, man-
tienen un bajo perfil ¿Quiénes 
son ellas? Más adelante se los 
diré…

Recientemente, he tenido 
que desplazarme a mi trabajo 
en transporte público, ya sea 
en tren o en autobús. Al prin-
cipio pensé que sería un poco 
estresante debido al trastorno 
normal de las mañanas, las pre-
sas y los recientes cambios de 
horario en la capital, pero no. 
Todo lo contrario, estos viajes 
matutinos y vespertinos me 
mostraron un panorama que 
hace unos años no percibía.

Antes era común subirse a 
un bus y escuchar el murmu-
llo de las personas: “pobrecita 
la fulanita de la novela con 
ese marido”, “vieras la vecinita 
anda con unas enaguas que 
Dios libre y”…, “me caen tan 
mal los de la casa esquinera”.

Pero eso cambió y ahora 
ese cuchicheo popular se vol-
vió digital y la socialización 
desapareció, pues lo primero 
que uno observa al abordar el 
bus o el tren es una mayoría 
de pasajeros inmersos en sus 
aparatos celulares, ajenos a lo 
que sucede dentro o fuera del 
automotor. 

De vez en cuando vale 
compartir estas experiencias 
para conocer más del com-
portamiento de esta tecno-
sociedad. Sin embargo, ya al 
rato se vuelve cansado viajar 
en bus.

Se me había olvidado…, 
las cuatro morenas. Y mejor lo 
aclaro porque ya imagino a la 
Santa Inquisición y a las bru-
jas de Salem atizando el fuego 
para calcinarme en las llamas 
de la hoguera.

Para aquellos malpensa-
dos, mis cuatro morenas no 
es más y nada menos que mi 
carro; quienes fuimos radioa-
ficionados, en Banda Ciuda-
dana (CB) u 11 metros, licen-
cia Tango Eco (TE), canal de 
carretera, utilizamos el modis-
mo 4 morenas para identificar 
nuestro vehículo, según el nú-
mero de llantas.

Por cierto, durante este 
periodo de usar el transporte 
público me he dado cuenta de 
lo dependiente que soy de mi 
vehículo y lo siento más cuan-
do está varado por una seria 
falla mecánica, cuya repara-
ción requiere de varios días 
y esto me tiene de cabeza. 
Asimismo, me ha servido para 
valorar cómo la tecnología, 
muchas veces, sinónimo de 
calidad y comodidad en un 
vehículo, es una gran aliada 
en estos tiempos de caos vial 
y fuertes aguaceros.




